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«О людях помнят,  
они не брошены»
«Известия» объехали почти опустевшие сёла Донбасса 
и узнали, почему их жители остаются у линии фронта

Сергей Прудников

Под Ясиноватой в ДНР есть не-
сколько посёлков, в которых жи-

телей осталось считаные единицы: 
в Новобахмутовке — 13, в Троицком — 
6, в Новосёловке — всего один. Все эти 
населённые пункты весной были осво-
бождены. Расположенные рядом с ли-
нией фронта, они тем не менее про-
должают подвергаться непрерывным 
обстрелам. Специальный корреспон-
дент «Известий» объехал их, чтобы уз-
нать, кто и почему там остаётся и какой 
путь приходится преодолевать, чтобы 
доставить туда воду и хлеб.

Посёлок Красный Партизан — ад-
министративный центр, куда входят 
и Троицкое, и Новобахмутовка, и Но-
восёловка, и ещё пяток сёл. Приезжаю 
я сюда во вторник рано утром. Вторник, 
а ещё пятница — дни развозки на эти 
территории воды и хлеба. Грузит, кру-
тит баранку и лично раздаёт буханки 
и баклажки тем, кто живёт на линии 
огня, глава местной администрации 
Сергей Павлов.

Дожидаюсь я его у здания сельсове-
та. Солнце только взошло, ясно, и до ко-
стей пробирает морозец. Обращаю 
внимание, что окна в соседних четы-
рёхэтажках, да и в самой администра-
ции выбиты — роль стёкол выполняет 

плёнка. А на здании почты рядом во-
обще нет крыши. Всё это следствие не-
давних обстрелов.

Звоню Сергею Павлову, связи нет.
— У железяки попробуйте, там ино-

гда ловит! — советуют мне.
Железяка — это стандартная метал-

лическая конструкция с сердечком для 
фотографирования — «Я люблю Парти-
зан!». Буквы и алое сердце тоже проши-
ты осколками.

Сергей Павлов подъезжает на уа-
зике. Кепка, открытое лицо, улыбка. 
Жмём друг другу руки. Глядя на небо 
без единого облачка, он бросает:

— Плохая погода.
— Почему?
— Раздолье для беспилотников.
Мы везём в прифронтовые посёлки 

пятилитровки воды и хлеб. Цель таких 
гуманитарных рейсов, по словам Пав-
лова, ещё и психологическая поддерж-
ка — «дать знать людям, что о них пом-
нят, они не брошены».

В прошлый раз с Сергеем мы ви-
делись в администрации Ясиноватой 
месяцев пять назад. Тогда он только 
вернулся из подобного выезда и был 
в бронежилете.

— А почему сегодня без броника? — 
интересуюсь. — Стало спокойнее?

— Ну, конечно, жди! — смеётся он. — 
Просто как-то перестал. Во-первых, 
не очень удобно двигаться. Во-
вторых, неловко, когда ты в бронежи-
лете, а люди вокруг голяком. А третье, 
ну вы видели, какие болван-
ки прилетают?

Евразийский вектор
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Накрыть на стоп
Деликатесы не подорожают к Новому году

Евгения Перцева

Д еликатесы не подорожают к Но-
вому году. Ритейлеры отказались 

повышать стоимость новогодней кор-
зины — это икра, рыба, копчёности, кол-
басы, фрукты и игристые вина. Дело 
в том, что торговые сети намерены удер-
жать потребителей в предпраздничный 
период — с помощью скидок и привле-
кательных цен, рассказали «Известиям» 
в Ассоциации компаний розничной тор-
говли. Фактически сети добровольно 
заморозят стоимость премиальной про-
дукции. Как свидетельствует практи-
ка прошлых лет, во время повышенного 
спроса деликатесы обычно дорожают 
на 10–15%. В Минсельхозе подтвердили, 
что не ждут повышения цен на продук-
ты для новогоднего стола. Их стоимость 
может измениться буквально на 1–2%, 
уточнили в министерстве.

Премиальная продукция к празд-
ничному столу в этом году не подо-
рожает. Федеральные ритейлеры 
не планируют повышать цены на де-
ликатесы — рыбу и икру, колбасы, ово-
щи и фрукты, а также игристые вина. 
Об этом «Известиям» рассказал предсе-
датель президиума Ассоциации компа-
ний розничной торговли Игорь Карава-
ев. Как показывает практика прошлых 
лет, некоторая премиальная продукция 
может прибавить к празднику 10–15%.

— В торговых сетях не ожидается по-
вышения цен на востребованные но-
вогодние товары, поскольку пик ин-
фляционной нагрузки уже пройден: 
по всем ключевым категориям сфор-
мированы товарные запасы и зафикси-
рованы закупочные условия. Вдобавок 
декабрь отличается высокой промоак-
тивностью, — заметил экс-
перт.

Вирусная инспекция
Роспотребнадзор готовит авиакомпании к лихорадке Эбола

Максим Талавринов,  
Ксения Набаткина

Роспотребнадзор попросил ави-
акомпании усилить санитарно-

карантинный контроль в самолё-
тах из-за вспышки лихорадки Эбола 
в Уганде. «Известия» ознакомились 
с одним из таких писем. Служба ра-
зослала перевозчикам подробные 
инструкции на случай обнаружения 
пассажиров с подозрением на ин-
фекцию. Несмотря на отсутствие пря-
мого авиасообщения с Угандой, по-
падание Эболы в РФ возможно 
на стыковочных рейсах через Дубай 
и Стамбул, предупредили в Роспо-
требнадзоре. Там назвали эпидеми-
ческую ситуацию со вспышкой ли-
хорадки напряжённой. Известно уже 
о 163 случаях заражения с 77 леталь-

ными исходами. Инфекционисты го-
ворят, что проявлять беспокойство 
пока рано.

Роспотребнадзор попросил ави-
акомпании усилить санитарно-ка-
рантинный контроль в самолётах 
из-за вспышки вирусной геморра-
гической лихорадки Эбола в Уганде. 
В конце ноября служба направила 
перевозчикам подробные инструк-
ции на случай обнаружения пассажи-
ров с подозрением на это заболева-
ние. Также авиакомпании получили 
перечень дополнительных мер, кото-
рые нужно было выполнить к 1 декаб-
ря, чтобы минимизировать риски за-
воза и распространения инфекции.

Документ, направленный Роспо-
требнадзором в одну крупную рос-
сийскую авиакомпанию, 
есть у «Известий». 

Релокация данных
Инсайдерам в банках за слив предлагают переезд

Наталья Ильина

С отрудников российских банков ста-
ли под новым предлогом вербовать 

в даркнете и телеграм-каналах — им обе-
щают релокацию в западные страны. 
Об этом «Известиям» сообщили два источ-
ника в финансовой сфере, информацию 
подтвердили в «РТК-Солар» и DLBI. В ЦБ 
подчеркнули, что кредитные организации 
обязаны ограничивать перечень сотруд-
ников, имеющих доступ к чувствительной 
информации. Инсайдеры могут достать 
необходимые для телефонных мошенни-

честв данные россиян, а также предоста-
вить доступ к системам организации для 
проведения хакерской атаки. Почему рас-
плата в виде релокации оказывается об-
манкой — в материале «Известий».

О том, что сотрудников кредитных 
организаций стали вербовать под пред-
логом релокации, рассказали «Извести-
ям» два источника на банковском рын-
ке. Один из них отметил, что инсайдеров 
«покупали» всегда, но предложение ре-
локации — это новшество.

Другой источник в крупном банке 
подтвердил, что подобные предложе-

ния встречаются в даркнете, предупре-
див, что сотрудники таких организаций 
могут согласиться и предоставить до-
ступ к данным организации в обмен 
на релокацию. Нужно усилить кон-
троль за поведением работников, под-
черкнул он.

«Известия» направили запрос в круп-
нейшие российские банки.

Эту информацию «Известиям» так-
же подтвердил директор центра про-
тиводействия кибератакам Solar JSOC 
компании «РТК-Солар» Вла-
димир Дрюков. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

08 «Ждём выступлений  
на мировой арене,  
но скучать не успеваем»
Гимнастка Лала Крамаренко — об участии  
в коммерческих шоу, лидерстве в сборной  
и программе Камилы Валиевой
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Прорывное положение
Российские войска освободили посёлок Курдюмовка в ДНР

Андрей Фёдоров, Богдан Степовой

Вооружённые силы России в ходе на-
ступления на донецком направле-

нии освободили посёлок Курдюмовка, 
заявили 1 декабря в Минобороны. Под 
Ореховаткой в ДНР была уничтожена 
установка американской реактивной 
системы залпового огня HIMARS с бо-
екомплектом и экипажем. Также в этот 
день из плена освободили 50 россий-
ских военнослужащих. В Херсонской 
области продолжается строительство 
оборонительных рубежей. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспертов, 
это серьёзно повышает стойкость во-
йск на тех участках фронта, где не ведут-
ся активные наступательные действия.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ ДОМОЙ

В Минобороны России 1 декабря сооб-
щили, что в ходе наступления на донец-
ком направлении российские войска 
полностью освободили посёлок Кур-
дюмовка. Он находится к югу от Артё-
мовска, за который сейчас идут оже-
сточённые бои.

В предыдущие дни Минобороны 
России сообщило об освобождении 
на этом направлении населённых пунк-
тов Андреевка, Белогоровка и Перше 
Травня. В боях за Андреевку противник 
понёс значительные потери.

— Уничтожены более 40 украинских 
военнослужащих, два танка и пять бо-
евых бронированных машин, — расска-
зал подробности боёв за Курдюмовку 
официальный представитель Мино-
бороны генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

Также в этот день с подконтрольной 
киевскому режиму территории были 
возвращены 50 российских военнослу-
жащих. Их доставили самолётом в Мо-
скву для лечения и реабилитации.

— Всем освобождённым оказывается 
необходимая медицинская и психоло-
гическая помощь, — подчеркнули в рос-
сийском военном ведомстве.

Кроме того, в четверг, 1 декабря, 
временно исполняющий обязанно-
сти губернатора Херсонской области 
Владимир Сальдо сообщил, что возве-
дение фортификационных сооружений 
на левобережной части региона ведёт-
ся в высоком темпе.

— Все эти работы проводятся по науч-
ному обоснованию военной науки. Они 
строятся достаточно быстро. На эти 
цели выделены значительные финан-
совые ресурсы, привлечено достаточ-
но большое количество строительных 
компаний, — сказал Сальдо.

Любая укреплённая линия — это ос-
нова, на которую опираются армейские 

подразделения, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Владислав Шурыгин.

— Мощные инженерные сооруже-
ния необходимы не только при глухой 
обороне, но и при подготовке актив-
ных действий, они придают устойчи-
вость войскам, — отметил он. — На-
ступать везде нельзя. На участках, где 
мы не ведём наступательных действий, 
конечно же надо иметь эшелонирован-
ные укрепления. Нам противостоит хо-
рошо подготовленный и вооружённый 
противник, которым нельзя пренебре-
гать. Инженерные сооружения позво-
ляют на порядок повысить стойкость 
даже небольших подразделений. Под 
Харьковом мы не готовились к оборо-
не и были за это наказаны.

Эксперт отметил, что в России хоро-
шая военная инженерная школа.

— Чем больше у нас времени, тем 
крепче будет наша оборона, в этом мож-
но не сомневаться, — считает он.

�� ПОРАЖЕНИЕ HIMARS

На основных стратегических направ-
лениях, кроме донецкого, российская 
армия 1 декабря продолжила отбивать 
атаки противника.

На купянском направлении сорва-
на попытка атаки населённого пун-
кта Куземовка в ЛНР. Уничтожены бо-
лее 60 украинских военнослужащих, 
шесть танков, пять боевых брониро-
ванных машин и четыре бронеавтомо-
биля, сообщили в Минобороны.

На краснолиманском направлении 
нанесено огневое поражение ротной 
тактической группе ВФУ и сорвана 
попытка противника атаковать в на-
правлении населённого пункта Чер-
вонопоповка. Потери украинских 
формирований за сутки на данном на-
правлении составили до 20 военнос-
лужащих убитыми и ранеными, один 

танк и четыре боевые бронированные 
машины.

На южно-донецком направлении 
подразделения ВФУ безуспешно пы-
тались контратаковать позиции рос-
сийских войск в районах населённых 
пунктов Новомихайловка и Владими-
ровка. Все контратаки были отражены, 
противник отброшен на исходные по-
зиции. Уничтожены до 30 военнослу-
жащих, четыре боевые машины пехо-
ты и три пикапа.

В районе Ореховатки ДНР в ходе 
контрбатарейной борьбы поражена 
установка американской реактивной 
системы залпового огня HIMARS с бо-
екомплектом и экипажем.

Также были уничтожены три скла-
да ракетно-артиллерийского вооруже-
ния и боеприпасов ВФУ и две радиоло-
кационные станции контрбатарейной 
борьбы производства США AN/TPQ-37.

В течение суток оперативно-такти-
ческая, армейская авиация, ракетные 
войска и артиллерия поразили три пун-
кта временной дислокации подразде-
лений иностранных наёмников, а так-
же 85 артиллерийских подразделений 
на огневых позициях и 162 района со-
средоточения войск.

Средства ПВО за сутки сбили три 
украинских беспилотника, восемь ре-
активных снарядов систем залпового 
огня HIMARS и «Ольха» в районах на-
селённых пунктов Сватово в ЛНР, Но-
вое Запорожской области, Зелёный Гай 
и Ждановка в ДНР.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничтожено 
334 самолёта, 177 вертолётов, 2592 бес-
пилотных летательных аппарата, 391 зе-
нитный ракетный комплекс, 6930 тан-
ков и других боевых бронированных 
машин, 905 боевых машин реактивных 
систем залпового огня, 3642 орудия по-
левой артиллерии и миномёта, а так-

же 7431 единица специальной военной 
автомобильной техники, перечислил 
Игорь Конашенков.

�� ВЫШЛИ ИЗ ТЫЛА ВРАГА

В Минобороны России рассказали о во-
еннослужащих, проявивших в боях му-
жество и самоотверженность.

Выполняя боевой полёт, экипаж 
старшего лейтенанта Петра Каштанова 
вышел на цель в заданное время и нанёс 
авиаудар по скоплению военной техни-
ки противника.

После выхода из атаки по самолёту 
Петра боевики выпустили две ракеты 
из ПЗРК. В результате на борту возник 
пожар и отказала система управления. 
Пётр принял решение катапультиро-
ваться на подконтрольную противни-
ку территорию.

После приземления его правая рука 
была серьёзно травмирована, а штур-
ман приземлился в бессознательном 
состоянии. Пётр освободил его от под-
весной системы, применил обезболи-
вающие средства ему и себе, перенёс 
на себе штурмана и замаскировался.

Боевики прибыли к месту призем-
ления и начали прочёсывать местность 
силами до взвода, постоянно призывая 
лётчиков выйти из укрытия и сдаться 
в плен.

Сохраняя самообладание, экипаж 
наблюдал за действиями противни-
ка, находясь в постоянной готовности 
вступить в бой.

Начавшийся артобстрел заставил 
боевиков отступить. После наступле-
ния темноты лётчики решили выдви-
нуться в сторону своей группировки 
войск. Пётр Каштанов оказывал по-
мощь штурману, обеспечивая его сво-
ими средствами обезболивания. В ре-
зультате экипаж вышел к своим и был 
эвакуирован к месту дислокации сво-
ей воинской части.

— За проявленное мужество и геро-
изм старшему лейтенанту Петру Каш-
танову присвоено звание Героя Рос-
сии, — рассказали в Минобороны.

Мотострелковый взвод старшего 
лейтенанта Михаила Киушкина удержи-
вал высоту в одном из районов у линии 
соприкосновения с противником. Бое-
вики попытались атаковать позиции мо-
тострелков, но все атаки были отбиты 
силами взвода. После этого военнослу-
жащие перешли в наступление, уничто-
жив укрепления противника.

Грамотные и неожиданные для 
противника действия старшего лейте-
нанта Михаила Киушкина позволили 
улучшить тактическое положение рос-
сийских подразделений и не допустить 
прорыва обороны.

На полном «Сириусе»
Что деятели науки обсудили с президентом на II Конгрессе 
молодых учёных в Сочи
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«Русских хотят держать 
вне Европы»
Глава МИД РФ Сергей Лавров рассказал о захвате ОБСЕ 
Западом и расширении НАТО до Южно-Китайского моря

Мария Васильева

НАТО вернулось к приоритетам хо-
лодной войны. Об этом на пресс-

конференции 1 декабря заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Глава россий-
ского ведомства отметил, что своей по-
литикой доминирования Запад дискре-
дитировал значение ОБСЕ. Министр 
также оценил вероятность его возвра-
щения к диалогу с РФ по гарантиям без-
опасности и обозначил позицию Москвы 
по ряду региональных вызовов.

�� РАСТАЩИТЬ ПО ФОРМАТАМ

1 декабря министр иностранных дел 
России Сергей Лавров в онлайн-фор-
мате провёл пресс-конференцию 
по проблематике европейской без-
опасности. Выступление дипломата 
совпало с открытием заседания Сове-
та министров иностранных дел ОБСЕ 
в Польше, куда ему, как главе россий-
ской делегации, отказали во въезде 
под предлогом санкций Евросоюза.

Вступительная речь министра была 
посвящена роли этой организации 
и её достижениям. Сергей Лавров напом-
нил, что Хельсинкский заключитель-
ный акт (основополагающий документ 
ОБСЕ от 1975 года) расценивался в мо-
мент подписания как «предвестник но-
вой эры в отношениях между Востоком 
и Западом». Тем не менее добиться успе-
хов в создании единой системы безопас-
ности в регионе организации не удалось. 
В предвкушении окончания холодной 
войны Запад рассчитывал, что Россия 
не вернёт свои позиции в Европе и теперь 
всё будет устроено по правилам либе-
ральной демократии, добавил дипломат.

По словам Сергея Лаврова, За-
пад уже долгие годы пытается осу-
ществить «рейдерский захват ОБСЕ». 
Её полномочия и компетенции, заме-
тил он, «всячески размывают, раста-
скивают по узким, неинклюзивным 
форматам». Например, стараниями ЕС 
было создано Европейское политиче-
ское сообщество (ЕПС), первая встреча 
которого состоялась 6 октября в Пра-
ге. На неё не пригласили только Россию 
и Белоруссию. И, как подчеркнул глава 
российского дипведомства, таким об-
разом Запад показал, что будет стро-
ить безопасность не с РФ, а против неё.

Отдельно Сергей Лавров проком-
ментировал нынешнее председатель-
ство Польши в ОБСЕ. По его словам, 
«ничто ещё не наносило такого ущер-
ба» организации. Министр отметил, что 
предыдущие председатели за послед-
ние годы совсем не горели желанием 
как-то «поломать негативную тенден-
цию» на фрагментацию пространства 
ОБСЕ и на её маргинализацию.

— По сути, шведы (председатели 
в 2021 году. — «Известия») начали гото-
вить похороны ОБСЕ. А наши польские 
соседи весь нынешний год усердно вы-
капывают могилу для этой организа-
ции, разрушая остатки культуры кон-
сенсуса, — заявил министр.

Отметим, глава МИД Польши Збиг-
нев Рау назвал 2022 год самым слож-
ным в истории ОБСЕ. Сейчас она как 
раз сталкивается с кризисом консен-
суса из-за расхождений позиций РФ 
и Запада по ряду вопросов, включая 
кандидатуру председателя на 2024 год. 
Москва не согласна с тем, что это мес-
то должна занять Эстония — одна из са-
мых недружественных РФ стран. Запад-
ные дипломаты сетуют на то, что Россия 
не согласилась продлить мандат мони-
торинговой миссии ОБСЕ на Украине 
и заблокировала принятие бюджета ор-
ганизации (€138 млн) на этот год.

�� ПРИОРИТЕТЫ ХОЛОДНОЙ 
ВОЙНЫ

В своём выступлении Сергей Лавров под-
черкнул, что именно курс НАТО на безо-
глядное расширение растоптал и обесце-
нил принципы ОБСЕ. Министр отметил, 
что сейчас альянс передвигает линию 
обороны всё дальше на Восток. «Учиты-
вая ту риторику, которая звучит из Ва-
шингтона, Брюсселя, Австралии, Канады, 
Лондона, Южно-Китайское море сейчас 
становится одним из тех регионов, где 
натовцы не прочь, как они когда-то сде-
лали на Украине, нагнетать напряжён-
ность», — указал глава МИД РФ.

Он также напомнил о стратегии 
США по формированию в АТР воен-
ных объединений. К примеру, в AUKUS 
сейчас активно зазывают Новую Зе-
ландию, Южную Корею и Японию. Ми-
нистр подчеркнул: в ответ на создание 
НАТО взрывоопасной ситуации в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе Россия 
и Китай укрепляют военное сотрудни-
чество и проводят совместные учения.

По словам Сергея Лаврова, сейчас 
блок возвращается к приоритетам хо-
лодной войны.

— Ничего не изменилось: русских 
хотят держать вне Европы, американ-
цы уже поработили всю Европу, а под 
контролем держат не только немцев, 
но и весь ЕС, — указал глава российско-
го дипведомства.

При этом министр отметил, что 
за время своего существования НАТО 
«едва ли смогло записать себе в актив 
хотя бы одну реальную историю успе-
ха». Российский дипломат напомнил 
о бомбардировке Югославии, действиях 
альянса в Сирии, Ливии и Ираке, а также 
о провальной кампании в Афганистане.

Отвечая на вопрос журналистов о ве-
роятности возвращения Запада к обсуж-
дению предложений России по гаранти-
ям безопасности, министр подчеркнул: 
нынешние шаги альянса полностью про-
тиворечат перспективам возобновления 
диалога. При этом Сергей Лавров отме-
тил заявления на прошедшей недавно 
встрече глав МИДов стран НАТО в Буха-
ресте. Там представители альянса вновь 
сказали, что намерены принять в свои 
ряды Украину. «Безответственность та-
ких заявлений очевидна любому мало-
мальски сведущему в политике чело-
веку. Более того, мы ведь были готовы 
обсуждать вопросы безопасности в кон-
тексте Украины и в более широком плане 
уже после начала специальной военной 
операции», — добавил министр.

По его словам, «в случае осознания 
западными партнёрами своих ошибок» 
Москва будет готова вернуться к раз-
говору. Однако министр сомневается, 
«что они найдут в себе силы и разум 
это сделать».

Сергей Лавров заявил, что сотрудни-
чество со странами Запада по безопас-
ности будет возможно только на принци-
пиально новых началах взаимодействия. 
«Когда и если Запад поймёт, что сосед-
ствовать лучше на каких-то взаимосо-
гласованных основах, мы послушаем, 
что Запад предложит», — сказал он.

Комментируя возможность встре-
чи президентов России и США Влади-
мира Путина и Джо Байдена, министр 
напомнил, что Москва никогда не ухо-
дит от контактов с зарубежными лиде-
рами. Он выразил надежду, что специ-
альный канал между спецслужбами РФ 
и США, созданный по вопросам обме-
на заключёнными, принесёт результа-
ты. При этом Сергей Лавров отметил: 
пока в российском руководстве не слы-
шат от партнёров на Западе «значимых 
идей», на базе которых можно было бы 
выстраивать эффективный переговор-
ный процесс.

�� ВСЕГДА ГОТОВЫ ВЫСЛУШАТЬ

Затрагивая украинскую проблемати-
ку, Сергей Лавров подчеркнул: РФ ни-
когда не отказывалась от переговорно-
го процесса. В то же время он опроверг, 
что Россия якобы постоянно просит на-
чать переговоры.

«Никогда ни о каких переговорах 
мы не просили, но всегда говорили, 
что, если кто-то имеет интерес к пе-
реговорному решению, мы готовы вы-
слушать», — отметил министр.

Он напомнил, что в марте Москва 
готова была принять переданные Ки-
евом условия, которые включали вне-
блоковый статус Украины. Однако уже 
вскоре Киев передумал, поскольку, как 
отмечает российский дипломат, так 
ему велел Запад.

На вопрос американской журналист-
ки о том, почему в ходе операции, цель 
которой в спасении людей Донбасса, 
разрушается гражданская инфраструк-
тура, Сергей Лавров отметил, что ракет-
ные удары мешают «накачке» Украины 
западным оружием, которым убивают 
русских. Россия, указал министр, вы-
сокоточным оружием поражает ин-
фраструктурные объекты, которые 
обеспечивают военные действия воо-
ружённых сил Украины. По его словам, 
СМИ должны показывать отличие мето-
дов специальной военной операции РФ 
от того, что делали США в Югославии, 
Ираке, Афганистане — тогда наносились 
удары по гражданским объектам.

При этом Лавров добавил, что «со-
крушается и переживает по поводу лю-
бой человеческой жизни, особенно той, 
что потеряна в результате указанных 
действий».

Мария Недюк, Наталья Башлыкова

О дна из главных задач — интегри-
ровать новые регионы РФ в науч-

ную и образовательную среду страны. 
Об этом президент России Владимир Пу-
тин заявил 1 декабря на встрече с участ-
никами II Конгресса молодых учёных. 
По его словам, гражданам новых терри-
торий необходимо «врасти в российскую 
действительность» и почувствовать пре-
имущества от жизни в стране. Глава РФ 
также сказал, что государство возлагает 
надежды на молодых учёных. При этом 
он подчеркнул: сейчас важно настроить 
все институты государственной власти 
и общество в целом на то, что технологи-
ческий суверенитет может быть основан 
только на базе фундаментальной и при-
кладной науки.

�� К СКАЧКУ ГОТОВЫ

Одним из главных событий II Конгрес-
са молодых учёных в Сочи стало об-
щение Владимира Путина с его участ-
никами.

— В прошлом году это был первый 
такой опыт — и проведения Конгресса 
молодых учёных, и беседы с вашими 
коллегами. Эти мероприятия неслу-
чайно проходят на площадке «Сири-
уса» — я думаю, что и вам теперь тоже 
понятно почему, — сказал президент.

1 декабря он ознакомился с иссле-
довательской инфраструктурой ла-
бораторного комплекса научно-тех-
нического университета «Сириус». 
По словам главы государства, на тер-
ритории бывшего олимпийского кам-
пуса удалось создать очень хороший 
образовательный кластер, а в будущем 
тут могут появиться и производствен-
ные площади.

— Здесь возможны и фундаменталь-
ные исследования, здесь возможны 
прикладные исследования — здесь 
всё можно делать, — подчеркнул он. — 
Но дело, конечно, не только в этом. 
Дело в том, что сам конгресс, на мой 
взгляд, очень востребованное меро-
приятие, потому что молодые люди во-
обще и всегда устремлены в будущее.

Президент уверен: такие встречи 
помогают государству сориентиро-
ваться в задачах развития науки. При 
этом главная цель сейчас заключается 
в том, чтобы перейти к новому уровню 
технологического развития.

— Возникает всегда вопрос: вот этот 
большой скачок — известно, где и ког-

да эта идея родилась, он возможен 
или нет — в науке и у нас, и сейчас? Ду-
маю, что точно возможен, имея в виду 
те фундаментальные заделы, которые 
сделаны предыдущими поколениями, 
а сделано немало, — добавил россий-
ский лидер.

Он отметил, что на молодых учёных 
страна возлагает большие надежды. 

По мнению президента, сейчас все ин-
ституты государственной власти и об-
щество в целом важно настроить на то, 
что «будущее технологического раз-
вития, технологический суверенитет, 
промышленный, даже ценностный су-
веренитет может быть основан и мо-
жет состояться только на базе фунда-
ментальной и прикладной науки».

Владимир Путин также напомнил 
о запуске проекта подготовки кадров для 
работы в научной среде. Добиться реа-
лизации этой инициативы было непро-
сто. Программа обсуждалась с молоды-
ми учёными ещё в прошлом году, однако 
работать она начала буквально недавно.

— Мы говорили об этом на встрече 
с вашими коллегами в прошлом году, 
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«О людях помнят, они не брошены»
A Первая точка — село Троиц-

кое. Здесь остаются шестеро. 
Тормозим возле одного из домов, встре-
чает нас мужчина по имени Николай. 
Передаём хлеб, воду. Нужно не меш-
кать, «УАЗ» — желанная добыча с возду-
ха. Тороплюсь пообщаться с жителями.

Николаю 67 лет. Он слегка заикает-
ся и подрагивает будто от холода. Это 
нервное. Причина — недавний (четыре 
дня назад) обстрел: снаряд попал точ-
нёхонько в его двор, целились, видимо, 
как раз с воздуха.

Показывает вырванную с корнем 
дверь хаты, покосившуюся стену, вы-
битые стёкла (пока выручает плёнка), 
груду камней на месте летней кухни.

— Подвал спас! Как только стрелять 
начали, я успел спрятаться под землю. 
И в это самое время, получается, мне 
прямо на голову прилетело. Что испы-
тал? В глазах потемнело, — рассказыва-
ет Николай, и подбородок у него дрожит.

Проходим в дом. Внутри, несмотря 
на затопленную печь, зябко. На столе 
попискивает радиоприёмник, прислу-
шиваюсь: передают новости об обстре-
лах Донбасса — как странно это слы-
шать отсюда, из эпицентра событий.

Дети у Николая выехали, жена вре-
менно в Донецке, ухаживает за больным 
братом, собирается вернуться. «Пока 
здесь будем, — говорит он. — Другого 
своего угла нет».

По соседству, через пару домов, дру-
гая семья — пожилые муж и жена. Дом 
их от последнего обстрела также по-
страдал, повылетали стёкла.

— А амбар целый, чудо, — делится 
Александр и показывает на живописное 
дубовое строение из цельных брёвен, 
точно с картинки из какой-нибудь энци-
клопедии древностей. — Ему больше ста 
лет, мой дедушка ещё строил. Раньше 
в нём зерно хранили, а мы теперь уголь, 
дрова складываем.

По поводу возможного выезда 
из опасной зоны говорит:

— Дети наши в Ясиноватую уехали, 
сняли однокомнатную квартирку. Воды 
нет, света нет. И бомбят так, что из дома 
не выйдешь. Есть ли разница?

Заводим мотор и двигаемся дальше. 
Вокруг уже отчётливо слышны прилё-
ты и вылеты, залпы «Градов», тяжёлые 
батарейные удары, доносятся автомат-
ные очереди. «Вот здесь под обстрел по-
падал, — показывает Сергей Павлов. — 
Там недели две назад снаряд на минуту 
меня опередил».

— Не ёкает, каждый раз так ездить?
— Нет. Едешь — дорога и дорога. Если 

близко падает, да, неприятно, — усмеха-
ется. — Вот в газетах пишут: во время 
обстрела нужно обязательно покинуть 
машину и залечь на землю или найти без-
опасное место. Интересно, а тот, кто писал 
эти рекомендации, хоть раз был под ог-
нём? Там ведь нога сама давит на газ, и ни-
что тебя не заставит выйти из машины.

На одном из участков попадаем 
в грязевую колею, разрытую гусенич-
ной техникой. «УАЗ» буксует, двигаем-
ся туго. В конце концов вязнем: ни впе-
рёд, ни назад.

— Тащи, «Алексей», тащи! — рычит 
вместе с мотором Павлов («УАЗ» ему 
пригнал из Сибири и подарил для ра-
боты человек, которого зовут Алексей, 
в честь него и назвали машину). — Нам 
надо смыться отсюда поскорее!

И Сергей (в прошлом, к слову, про-
фессиональный шофёр и механик), 
и «Алексей» в итоге справляются. Въез-
жаем в село Новобахмутовка.

Разгружаемся оперативно у одного 
из уличкомов — уличных комитетов, как 
их именует Павлов. Отсюда воду и хлеб 
заберут остальные.

Здесь, в Новобахмутовке, живёт женщи-
на Вера, я встречал её в мае в больнице Яси-
новатой — она лежала с оторванной ногой.

«Сидела, вязала, — рассказала мне 
тогда Вера. — Вышла на крыльцо и... оч-
нулась уже в военной машине, без ноги. 
Помню очень просила солдата: “Дове-
зите меня!” А он гладил меня по голове 
и говорил: “Довезем”».

Она одинокая, навещать некому. Там 
же, в палате, на мой вопрос: «Что-то вам 
купить?» — Вера попросила газировки, 
кофе и дешёвых конфет. В сентябре, как 
выяснилось, её выписали. И она попро-
сила перевезти её обратно в родную де-
ревню.

— Мы и отговаривали, и место 
где-то искали, она ни в какую, только до-
мой! — рассказал мне Павлов. — Живёт 
как-то потихоньку. При этом дом в ава-
рийном состоянии, крыши нет, одна сте-
на разбита, печка еле живая. И обстре-
лы постоянные...

На месте раздачи воды и хлеба, 
в уличкоме, Веру нам увидеть не уда-
лось. На предложение съездить к ней 
Сергей Павлов категорически отказал-
ся: «Сейчас нельзя, слишком опасно». 
То же самое подтвердили военные, ко-
торых мы встретили: «Торопитесь отсю-
да, ребята!» И мужественную Веру, ко-
торая вернулась к себе в дом, увидеть 
в этот раз мне не довелось.

— Сильный человек. И какой-то свет-
лый, — размышлял Сергей, когда мы дви-
гались уже в обратную сторону. — Не-
давно я её возил в Ясиноватую получить 
выплату 3 тыс. рублей. Так вот за всю 
дорогу она ни разу ни на что не пожа-
ловалась.

Последний пункт  Верхнеторец-
кое — крупный посёлок, в котором 
когда-то жили 3,5 тыс. человек, а сегод-
ня остаются 250. Снова руины, разру-
шенные до основания дома, разбитый 
храм, раздавленные всмятку легковые 
машины. Отсутствие электричества, 
воды, газа. Снова раздаём хлеб и воду.

У одного из дворов встречаем мест-
ную жительницу бабушку Валю. Рядом 
с ней крутятся кошки, собаки. Бабуш-
ка улыбчивая и, видно, неунывающая.

— Всё нормально, — говорит она бой-
ко. — И всё будет хорошо!

На мой вопрос: «А что конкретно 
нормально?» — теряется, но после раз-
думий находит ответ.

— Жить есть где. Вот мэр наш (Сергей 
Павлов) недавно тульским пряником 
меня угостил. Собака прибилась чу-
жая — овчарка, Найдой назвала, скулит 
и постоянно просит ласки, добрая. Ко-
тята родились. Макароны вчера при-
готовила с кроликом, последний кро-
лик оставался. Сегодня вода и хлеб есть. 
Весной, думаю, цыплят взять. Убеди-
ла? — спрашивает бабушка Валя, ка-
жется, сама удивляясь, сколько всего 
набралось.

— Наверное, да, — отвечаю. — Пусть 
будет ещё больше.

 Новости

Бревно в своём глазу

Евгения Пименова

Политолог

Г ерманский парламент накануне при-
нял резолюцию, определяющую как 

«геноцид украинского народа» массо-
вый голод в УССР в 1932–1933 годах. 
Это вызвало большой резонанс в СМИ, 
а в российском МИДе документ назвали 
провокационной акцией. По замыслу 
Берлина, такой шаг должен прежде все-
го продемонстрировать безоговороч-
ную поддержку Украины, для которой 
миф о голодоморе с конца 1980-х го-
дов постепенно становился элементом 
новой конструируемой постсоветской 
идентичности.

Этот выпад германских властей, 
несмотря на всю его демонстратив-
ность, не стал беспрецедентным ак-
том. Аналогичные резолюции при-
нимались в некоторых государствах 
начиная с 1990-х годов: в 1993-м — 
в Эстонии, в 2003-м — в Канаде, Ав-
стралии и Венгрии, в 2004-м — в Ва-
тикане, в 2005-м — в Литве. Годом 
позже к ним присоединились Гру-
зия и Польша, а также сама Украи-
на, где в ходе президентской каден-
ции Виктора Ющенко был принят 
соответствующий закон. В 2007 
году «геноцид украинцев» признали 
Перу, Парагвай, Эквадор и Колумбия, 
в 2008-м — Латвия и Мексика, в 2017-
м — Португалия. В этом году такую 
постановку вопроса поддержали Че-
хия и Бразилия. Интересно заметить, 
что сенат США принял соответству-

ющее постановление в 2018-м. При 
этом системно продвигать тему в по-
литическом поле Вашингтон начал 
ещё в 1980-е годы, создавая специ-
альные комиссии и рабочие группы, 
регулярно заслушивая их доклады 
в Конгрессе, несмотря на обширную 
критику профессионального истори-
ческого сообщества за ненаучность 
их исследовательских методов.

Впервые объёмно тема голодо-
мора как сознательного уничтоже-
ния украинцев прозвучала в 1963 году 
в романе эмигрировавшего в США на-
ционалистического украинского пи-
сателя Василя Барки «Жёлтый князь». 
Он определил голодомор как созна-
тельную и преднамеренную политику 
властей по организации искусствен-
ного голода с целью истребления 
конкретной национальной груп-
пы. Во второй половине XX века эта 
тема активно инструментализирова-
лась антисоветским украинским эми-
грантским комьюнити. В 1980-е годы 
этот вопрос начал муссироваться 
особенно интенсивно, трансформи-
ровавшись в заметное лоббистское 
движение среди украинской диаспо-
ры. И в 1984-м Конгресс США поста-
новил считать 4 ноября днём поми-
новения жертв голодомора. Однако, 
как можно заметить, на протяжении 
многих лет проблема интерпретации 
этого исторического этапа не стано-
вилась сколь-нибудь значимым фак-
тором в двусторонних отношениях 
с РФ. Так что по большому счёту ФРГ 
публично присоединилась к уже дав-
но продвигаемому нарративу. Однако 
в нынешних условиях Берлин рассчи-
тывает на дополнительные политиче-
ские очки.

При этом стоит особо подчер-
кнуть: моральное, международное 
и правовое измерение проблемы ге-
ноцида по сей день не утратило ак-
туальности для Германии. Речь идёт 
о периоде колониальных завоева-
ний конца XIX — начала XX века, ко-
торые до сих пор не получили исчер-
пывающей оценки в ФРГ. В 1904 году 
колониальные германские войска 

на территории современной Нами-
бии с особой жестокостью подавили 
восстание племён гереро и нама, ко-
торое те подняли в стремлении свер-
гнуть германскую колониальную 
администрацию. Тогда, по общим 
оценкам, в ходе боёв были уничто-
жены около 65 тыс. (до 80%) чело-
век из племени гереро и 10 тыс. (50%) 
из племени нама.

Это один из самых болезненных 
для ФРГ эпизодов того времени, ко-
торый по сей день порождает напря-
жённость в отношениях с Намибией. 
Долгое время Германия не признава-
ла свою вину за колониальные пре-
ступления на официальном уровне. 
И только в 2004 году министр по эко-
номическому сотрудничеству и раз-
витию в правительстве Герхарда Шрё-
дера Хайдемари Вичорек-Цойль в ходе 
визита в намибийский город Окака-
рара заметила: «Одержимость Евро-
пы колониальной идеей открыла путь 
к дискриминации, насилию и расиз-
му, а массовое уничтожение африкан-
ских племён можно рассматривать 
как акт геноцида». Однако официаль-
ного юридического оформления сло-
ва министра так и не получили. Об из-
винениях со стороны первых лиц 
государства — канцлера и президен-
та — речь также не шла.

В 2015 году в качестве жеста при-
мирения и доброй воли в Германии 
было решено поставить вопрос про-
работки трагичных страниц коло-
ниального прошлого Намибии под 
особый контроль. По поручению кан-
цлера ответственным за выработку 
согласованной позиции между Бер-
лином и Виндхуком был назначен экс-
председатель внешнеполитического 
комитета бундестага Рупрехт Поленц. 

Eвразийский вектор

Ирина Звягельская

Эксперт форума «Примаковские чтения»

Формирование многополярного мира 
и растущая международная напря-

жённость побуждают государства Ближ-
него Востока и Северной Африки к рас-
ширению отношений с Россией, Китаем, 
странами Южной и Центральной Азии.

Укрепление национальной госу-
дарственности вело к формированию 
здешними игроками собственных ин-
тересов, которые далеко не во всём 
совпадали с планами активных в этом 
регионе Соединённых Штатов. К вы-
ходу за рамки привычной модели вза-
имодействия с Вашингтоном ближне-
восточные государства подталкивало 
и стремление американских адми-
нистраций сократить обязательства 
США в этом регионе.

«Евразийский вектор» в политике 
государств Ближнего Востока не оз-
начает их отхода от отношений с За-
падом. Однако он призван обеспечить 
им бо`льшую независимость в приня-
тии решений, устойчивость социаль-
но-экономического развития, а также 

и бо`льшую безопасность. Россия, ко-
торая рассматривается в регионе как 
традиционный партнёр, продемон-
стрировала в Сирии свою надёжность 
в качестве союзника. Она активно раз-
вивает торгово-экономические свя-
зи, политические отношения и ВТС 
со всеми государствами региона, а для 
части из них выступает важнейшим 
поставщиком зерна. К тому же Мо-
сква — участник ОПЕК+ и играет боль-
шую роль в энергетическом секторе.

КНР — один из ведущих игроков 
в регионе. Зависимость республики 
от импорта нефти обусловливает осо-
бую значимость для неё Саудовской 
Аравии и Ирана. Эр-Рияд ведёт перего-
воры с Китаем о частичной оплате по-
ставок нефти в юанях. Пекин и Тегеран 
подписали в 2021 году 25-летнее со-
глашение о стратегическом партнёр-
стве. В ОАЭ зарегистрированы тыся-
чи китайских компаний. В Израиле КНР 
вкладывается в инновационные техно-
логии и инфраструктуру (порт в Хайфе).

Несомненную выгоду приносит 
странам региона и развитие отноше-
ний с Индией. Арабские монархии 
инвестируют в энергетический сек-
тор республики, а также в модерни-
зацию крупнейшего контейнерного 
порта в Мумбаи.

Всё более перспективным стано-
вится сотрудничество стран Ближ-
него Востока с Центральной Азией. 
Кроме того, заметную роль для ряда 
ближневосточных государств игра-
ет всё более политизирующийся 
фактор идентичности. Турция видит 
в Центральной Азии возможности 
для расширения и укрепления «тюрк-
ского мира», а Иран заинтересован 
в поддержке Таджикистана, хотя дву-

сторонние отношения не всегда были 
ровными.

Мусульманские государства Ближ-
него Востока стремятся расширить 
своё присутствие и на различных ев-
разийских платформах, в первую оче-
редь в Шанхайской организации 
сотрудничества. К ШОС хотят при-
соединиться Египет, Катар, Саудов-
ская Аравия, ОАЭ и Сирия. Первые 
три в 2022 году получили статус пар-
тнёров по диалогу. Турция осталась 
страной-партнёром, а Иран — полно-
правный член организации. Участие 
в ШОС становится для ближневосточ-
ных государств способом повышения 
международного статуса и даёт га-
рантию закрепления важного места 
в полицентричном мире.

Наконец, поворот к Евразии озна-
чает включение Ближнего Востока 
в формирующуюся сеть транспорт-
ной взаимосвязанности регионов. 
Например, крупный логистический 
проект — строительство железной 
дороги из Китая в Иран через тер-
риторию Киргизии, Таджикистана 
и Афганистана. С марта 2020-го функ-
ционирует коридор Киргизия — Тад-
жикистан — Афганистан — Иран. 
Предполагается, что один из основ-
ных маршрутов «Экономического по-
яса Шёлкового пути» будет прохо-
дить из Китая через Центральную 
и Западную Азию к Персидскому за-
ливу и Средиземному морю.

Государства Ближнего Востока 
играют всё большую роль в сложной 
системе современного мира, в том 
числе и через «евразийский вектор», 
который позволяет им более эффек-
тивно реализовывать стратегии обес-
печения безопасности и развития.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

Возобновить диалог

1 декабря в Пекине прошла встреча между главой Ев-
росовета Шарлем Мишелем и председателем КНР Си 

Цзиньпином. Стороны общались порядка трёх часов. 
По сообщению европейской стороны, назвавшей со-
стоявшиеся переговоры «открытым и искренним диа-
логом», политики обсудили действия России на Украи-
не, подчеркнув, что «ядерные угрозы безответственны 
и крайне опасны». Кроме того, как отметил Шарль Ми-
шель, китайский визави заверил его в том, что КНР не по-
ставляет России вооружения.

  Стороны также затронули тему Тайваня, двусторон-
ние санкции, введённые Пекином и Брюсселем друг про-
тив друга, и глобальные вызовы, такие как изменение 
климата. Шарль Мишель поделился с Си Цзиньпином 
«трудностями, с которыми сталкиваются компании и ин-
весторы ЕС, усугубившимися из-за пандемии». А также 
отметил, что обсудил с китайским лидером протесты 
против жёстких антиковидных ограничений, прокатив-
шиеся недавно по Китаю.

  В свою очередь, товарищ Си пообещал крепить стра-
тегическую коммуникацию и координацию КНР с Евро-
союзом, выразив надежду, что Европа не упустит «огром-
ные рыночные возможности Китая». В Пекине также 
напомнили о выгоде, которую сторонам сулит заморо-
женное Всеобъемлющее соглашение об инвестициях. 
Как заявила в тот же день официальный представитель 
министерства коммерции КНР Шу Цзюэтин, Пекин го-
тов ратифицировать его в кратчайшие сроки. Напомним: 
сделка по инвестициям, которую Пекин и Брюссель со-
гласовывали в течение семи лет, оказалась поставлена 
на стоп вслед за обменом санкциями между сторонами — 
в мае 2021 года Европарламент заморозил ратификацию 
этого документа.

  Наконец, по словам пресс-службы главы Евросове-
та, стороны выразили «готовность возобновить» диа-
лог по правам человека между ЕС и Китаем. Си Цзиньпин, 
впрочем, подчеркнул, что он может проходить только 
на равноправной основе.

но так всё долго, бюрократическая ма-
шина такая ржавая — только в октябре 
запустили эту программу, — уточнил 
президент. — Она, по-моему, рассчита-
на до мая следующего года. 85 человек — 
это не много, не мало, это первый шаг.

Ещё одна актуальная задача — это ин-
теграция новых регионов РФ в научную 
и образовательную среду. «Людям, ко-
торые пришли и проголосовали, нуж-
но, что называется, врасти в российскую 
действительность», — сказал он. России 
нужно прежде всего основательно за-
крепиться на этих территориях, доба-
вил Владимир Путин. При этом, по его 
словам, речь идёт не только о решении 
вопросов военно-политического харак-
тера — это означает и работу с людьми, 
которые должны почувствовать преи-
мущество от вхождения в состав РФ.

Обстоятельный разговор, который 
сопровождался поручениями прави-
тельству, а также поддержкой прак-
тически всех предложенных инициа-
тив, продлился более полутора часов. 
Молодые учёные просили главу госу-
дарства ввести налоговый вычет для 
производителей научных приборов 
и материалов, создать инженерные 
группы для технического обслужива-
ния парка научных приборов, решить 
проблемы с признанием дипломов тер-
риторий, которые недавно вошли в со-
став России, а также распространить 
на их вузы грантовую поддержку.

�� ПОДРАЖАЯ ПРИРОДЕ

В первый день конгресса прошла лекция 
«Природоподобие — ответ на большие 
вызовы современного мира» президента 
НИЦ «Курчатовский институт» Михаила 
Ковальчука. Он начал своё выступление 
со слов о том, что работа учёных в усло-
виях СВО, как всегда и бывало в труд-
ные для нас времена, должна отвечать 
вызовам, которые стоят перед страной.

— Мы с вами — тыл специальной во-
енной операции, это факт. И наука 
в это время должна быстро реагиро-
вать и отвечать на возникающие вы-
зовы, — отметил Михаил Ковальчук.

Он напомнил: сейчас человече-
ство столкнулось с новыми глобаль-
ными вызовами и угрозами, связан-
ными с биологической безопасностью. 
В этих условиях важно развивать тех-
нологии, работающие по принципу 
природоподобия.

— Реализация природоподобных тех-
нологий подразумевает исследования 

на молекулярно-атомарном уровне. 
Они развёрнуты в рамках запущенной 
указом президента синхротронно-
нейтронной федеральной программы. 
А вторая ФНТП, непосредственно свя-
занная с природоподобием, это гене-
тическая, — сказал Михаил Ковальчук.

Учёный отметил: с одной стороны, 
природоподобные технологии помо-
гают создавать принципиально новые 
материалы и решать многие вопросы 
энергетики, медицины и фармацевти-
ки, но с другой — несут риски новых 
глобальных угроз, давая возможность 
вмешиваться в механизмы жизненно-
го цикла живых существ. Поэтому, как 
подчеркнул Михаил Ковальчук, в со-
временном обществе необходимо соз-
дать принципиально новую систему 
биологической безопасности.

�� КЛЮЧЕВОЕ СОБЫТИЕ

Конгресс молодых учёных проходит 
с 1 по 3 декабря на федеральной терри-
тории «Сириус». Это главное меропри-
ятие Десятилетия науки и технологий 
в 2022 году. Его организовали Миноб-
рнауки, Координационный совет по де-
лам молодёжи в научной и образователь-
ной сферах Совета при президенте РФ 
по науке и образованию и фонд «Роскон-
гресс». Участниками форума стали моло-
дые учёные из различных регионов Рос-
сии, руководители научных организаций, 
представители органов власти, ректоры 
ведущих вузов и представители бизнеса.

— В этом году конгресс проходит в но-
вом формате, в нём участвуют свыше 
3,5 тыс. человек более чем из 40 стран, — 
сказал «Известиям» первый зампред 
комитета ГД по науке и высшему обра-

зованию Александр Мажуга. — Он про-
питан тремя идеями — популяризацией 
науки, привлечением молодых учёных 
в сферу исследований и разработок, 
а также использованием науки для ре-
шения важных задач государства.

Один из таких проектов — «Наша 
Лаба». Это выставка, на которой пред-
ставлены оборудование и расходники 
от 40 российских и белорусских произво-
дителей. Их могут применять в биологии, 
химии, физике и других специальностях.

— Принципиально важно сейчас дать 
возможность нашим учёным и инжене-
рам находить нужные им отечествен-
ные научные товары. Вне зависимости 
от санкций то, что производится в на-
шей стране, совершенно точно будет 
для нас доступно, — отметил в разговоре 
с «Известиями» член Координационно-
го совета по делам молодёжи в научной 
и образовательной сферах, инициатор 
проекта «Наша Лаба» Сергей Адонин.

�� ИСТИНА В ВИНЕ

Помимо сугубо научных проектов 
на конгрессе представлено несколько 
зон, посвящённых российскому виноде-
лию. В частности, можно посетить пави-
льон «Винология», разделённый на четы-
ре тематических блока, которые связаны 
с регионами — производителями напит-
ка. Это Кавказ, Крым, кластер «Долина 
Дона» и Кубань. Также посетители могут 
пройти 3D-тур по производствам.

Ещё одна зона виноделия — стенд 
НИЦ «Курчатовский институт», по-
свящённый биогенетическим иссле-
дованиям в виноградарстве. Тут мож-
но увидеть культуры винных дрожжей 
из Национальной коллекции промыш-
ленных микроорганизмов института 
и узнать о роли генетических исследо-
ваний в российском виноделии. И такое 
внимание этой отрасли сельского хо-
зяйства на форуме уделено неслучайно. 
Как заявил на сессии «Биогенетические 
технологии для виноградарства и вино-
делия — новая эра» Михаил Ковальчук, 
на этом этапе вопрос национальной без-
опасности определяется уже не толь-
ко ядерным щитом, но и качеством ле-
карств, продуктов питания и вина.

Во второй день Конгресса молодых 
учёных, 2 декабря, участники обсудят 
слагаемые научного и технологическо-
го суверенитета страны, проведут дис-
куссию о праве и этике исследований 
генетической информации человека 
и обсудят научно-популярный туризм.
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И ПРИКЛАДНОЙ НАУКИ
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Вирусная инспекция
A На его основе департамент 

производства полётов пе-
ревозчика выпустил срочное сообще-
ние для пилотов и бортпроводников 
с указанием ознакомиться с инструк-
циями на случай, если на борту будет 
человек с подозрением на лихорадку 
Эбола. Это острое тяжёлое заболева-
ние, которое в отсутствие лечения 
часто заканчивается летальным ис-
ходом, сказано на сайте Роспотреб-
надзора.

В службе подтвердили «Извести-
ям», что усилили действующие про-
тивоэпидемические меры, посколь-
ку лихорадка Эбола, вероятно, вышла 
за территорию, где обычно распро-
странялась. В Великобритании об-
наружили предполагаемый случай 
этой инфекции — у пациента по при-
езде из Африки развились ранние кли-
нические симптомы, не исключающие 
заражение этим вирусом.

Дополнительные меры направлены 
на то, чтобы не допустить завоза Эбо-
лы в Россию и вовремя обнаруживать 
инфицированных, пояснили в Роспо-
требнадзоре.

�� ВОСЬМАЯ ВСПЫШКА

Минздрав Уганды зафиксировал 
вспышку лихорадки Эбола в сентя-
бре. По данным ВОЗ, она спровоциро-
вана редким суданским штаммом. Это 
восьмая вспышка Эболы этой разно-
видности вируса в истории с 1976 года, 
три из них произошли в Судане, ещё 
четыре — в Уганде. Последний раз там 
бушевала вспышка вируса Эбола (су-
данский штамм) в 2012 году.

С 15 октября в двух округах Уган-
ды президент республики ввел трёх-
недельный карантин, а затем продлил 
его. В конце ноября правительство 
республики из-за вспышки отправи-
ло всех школьников на рождествен-
ские каникулы на две недели раньше 
срока, сообщали СМИ. Сейчас извест-
но о 163 случаях заражения с 77 ле-
тальными исходами в девяти округах 
Уганды, включая столицу Кампала, 
следует из письма Роспотребнадзо-
ра. В нём эпидемическая ситуация 
со вспышкой лихорадки названа на-
пряжённой.

Между Россией и Угандой нет пря-
мого авиасообщения. Но вирус может 
попасть в страну на стыковочных рей-
сах через Дубай и Стамбул, предупре-
дили в Роспотребнадзоре. Из россий-
ских авиакомпаний в ОАЭ и Турцию 
выполняют рейсы «Аэрофлот», «Рос-
сия», «Победа», S7, Utair, «Азимут», Red 
Wings, «Икар».

— Сотрудникам санитарно-каран-
тинных пунктов были даны указания 
по обеспечению усиленного контро-
ля в отношении стыковочных рейсов, 
на которых могут прибыть граждане, 
посетившие Уганду, — сказали «Извес-
тиям» в Роспотребнадзоре.

Там добавили, что попросили ме-
диков более внимательно относиться 
к пациентам с симптомами, не исклю-
чающими лихорадку Эбола, особен-
но если те были в неблагополучных 
по инфекции странах.

�� НЕБЕСНЫЙ КОНТРОЛЬ

Роспотребнадзор предписал пере-
возчикам провести для экипажей ин-
структаж по алгоритму их действий 
при обнаружении на борту больного 
с подозрением на Эболу. Кроме того, 
пилоты и бортпроводники должны 
следить, чтобы в самолёте было до-
статочно масок, перчаток и других 
средств защиты и дезинфекции, а так-

же быть готовы вовремя проинфор-
мировать службы аэропорта и спе-
циалистов санитарно-карантинных 
пунктов.

Согласно инструкциям для стюар-
дов, человека с подозрением на Эбо-
лу нужно немедленно изолировать 
от других пассажиров, пересадив его 
на 6 м, или три ряда кресел, от осталь-
ных. Также необходимо ограничить 
передвижение по салону находящих-
ся на борту людей. Ухаживать за боль-
ным и оказывать ему первую помощь 
должен отдельный бортпроводник, 
которого освободят от обслужива-
ния остальных. Ему предписано быть 
в маске, перчатках, медицинском хи-
рургическом халате, одноразовой 
шапочке и фартуке. Для больного 
по возможности должен быть выде-
лен специальный туалет, которым 
пользоваться другим пассажирам 
будет запрещено.

Также в инструкции сказано: нуж-
но дезинфицировать все места, где 
мог побывать предполагаемый инфи-
цированный до изоляции. Остальных 
же пассажиров попросят надеть ме-
дицинские маски.

В «Аэрофлоте» не ответили на во-
просы «Известий» по существу. В дру-
гих авиакомпаниях не отреагирова-
ли на запрос.

�� ИНФЕКЦИОННАЯ КАРТИНА

В России Эболу относят к карантин-
ным инфекциям, то есть особо опас-
ным, рассказал «Известиям» доцент 
кафедры инфекционных болезней 
Российского университета дружбы 
народов Сергей Вознесенский.

— Заболевание характеризуется 
подъёмом температуры, всеми сим-
птомами интоксикации, которые 
каждый из нас знает. И самое непри-
ятное то, что очень часто возникает 
геморрагический синдром. Вслед-
ствие высокой интоксикации и кро-
вотечения человек умирает, — пояс-
нил эксперт.

По его словам, Эбола распро-
страняется в основном в Западной 
и Центральной Африке. Там есть 
животные — начиная от грызунов 
и заканчивая приматами, которые 
переносят этот вирус. Человек пер-
воначально заражается от них, а даль-
ше возможно инфицирование от од-
ного человека к другому. Летальность 
при различных вспышках лихорад-
ки Эбола может быть очень высокой: 
во время вспышки в 2014–2015 годах 
в Гвинее, Либерии и Сьерра-Леоне 
её показатель доходил до 40%, отме-
тил Сергей Вознесенский.

Риск завоза этой инфекции в Рос-
сию полностью исключить невозмож-
но, поскольку у инфекции есть инку-
бационный период, уверен эксперт.

— Человек может заразиться, 
и за время полёта у него не появится 
никакой клинической картины, а раз-
виться заболевание может уже на тер-
ритории РФ, — пояснил он.

Но, учитывая высокую смерт-
ность от инфекции, она вряд ли ши-
роко распространится, отметил 
Сергей Вознесенский. По его словам, 
какую-то сильную настороженность 
или беспокойство по поводу вспышки 
лихорадки Эбола в Уганде проявлять 
рано. Все лечебные учреждения, ко-
торые занимаются инфекционными 
болезнями, знают о ней, и меры про-
филактики уже выработаны, в том 
числе вакцина. Сейчас речь идёт 
о том, чтобы напомнить о рисках 
в связи с новой вспышкой в Уганде, 
объяснил эксперт.

Экономика и бизнес

От общего к частному

Владимир Прохоров

Девелопер

Подавляющее большинство россиян 
хотели бы жить в частном, а не мно-

гоквартирном доме. Однако спрос на ин-
дивидуальное жилищное строительство 
(ИЖС) вырос относительно недавно.

Но одного лишь интереса для фор-
мирования полноценного и цивили-
зованного рынка ИЖС и таких про-
дуктов, как частный дом или таунхаус, 
недостаточно. Требуется стимулиро-
вание и спроса, и предложения, при-
чём со стороны государства.

Со стимулированием спроса в по-
следние годы всё относительно понят-
но — появились такие госпрограммы 
субсидирования, как сельская ипоте-
ка, пока, правда, в пилотном режиме, 
программа льготной ипотеки, кото-
рая позволяет самостоятельно по-
строить дом без договора с подрядчи-
ками, продолжается дачная амнистия. 
И вот с апреля 2022 года доля сделок 

по покупке загородной недвижимо-
сти с привлечением заёмных средств 
выросла с 21 до 47%. Причём динамика 
роста прослеживается во всех субъек-
тах РФ. По данным аналитиков, макси-
мальный уровень спроса на загород-
ную недвижимость зафиксировали 
в Кемерово (на подобные объекты 
приходилось 52% запросов), Иркут-
ске (42%), Нефтеюганске (40%), Тюме-
ни (37%) и Хабаровске (35%). В Санкт-
Петербурге и Москве доля интереса 
к загородной недвижимости в общем 
потоке заявок достигла 22 и 24% соот-
ветственно, но тут стоит отметить, что 
на эти регионы программа сельской 
ипотеки не распространяется.

А вот со стимулированием предло-
жения ситуация обстоит сложнее.

Цивилизованный рынок загород-
ного жилья подразумевает присут-
ствие застройщиков, которые не про-
сто должны возвести дом, но и создать 
комфортную среду для проживания. 
Это и коммуникации, и социальная 
инфраструктура: школы, поликлини-
ки, в конце концов детские площадки.

Основные мероприятия по сти-
мулированию предложения (имеет-
ся в виду привлечение строительных 
компаний в сектор загородного жи-
лья) сегодня направлены на форми-
рование ипотечного продукта для 
рынка и возможности девелоперов 
работать по системе эскроу-счетов 
в ИЖС. Одним из наиболее перспек-
тивных вариантов считается разви-
тие типового домостроения.

С одной стороны, такой подход поз-
волит банкам сформировать кредит-

ный продукт с приемлемыми став-
ками по долгосрочным кредитам, 
но с другой — вопросы стандартиза-
ции встречают сопротивление со сто-
роны как потенциальных покупате-
лей, так и самих застройщиков.

Рынок ИЖС низкомаржинальный 
в сравнении с многоэтажным стро-
ительством, в том числе в субъек-
тах РФ. Застройщикам куда интерес-
нее формировать мультиформатные 
продукты, когда на территории одно-
го посёлка присутствует несколько 
видов жилья: частные дома, таунха-
усы и малоэтажная многоквартир-
ная застройка. Для региональных 
строителей такие проекты облада-
ют достаточной доходностью, так 
как открывается возможность рабо-
тать с системой эскроу (малоэтажное 
строительство) и привлекать большее 
число интересантов. А возможности 
покупателей расширяются в части 
применения госпрограмм субсиди-
рования ипотеки, так как появляет-
ся семейная ипотека. При этом со-
храняется главный критерий — жить 
за городом. В условиях стремитель-
ного развития рынка ИЖС государ-
ству стоит обратить внимание на по-
добные мультиформатные проекты 
и устранить проблему номер два.

Также одной из ключевых слож-
ностей сегодня остаётся отсутствие 
в законодательстве точного опреде-
ления понятия «коттеджный посёлок». 
Соответственно, нет и правовых норм, 
посвящённых порядкам создания, ор-
ганизации и управления мультифор-
матными коттеджными посёлками, 

имуществом общего доступа и ин-
фраструктурой, взаимоотношениям 
между органами управления и соб-
ственниками недвижимости на тер-
ритории посёлка.

В итоге практика показывает: во-
просы, связанные с обслуживанием 
имущества общего доступа и инфра-
структуры, можно решить лишь путём 
долгих судебных процессов с трудно-
предсказуемым финалом. Это приво-
дит как к убыткам управляющих ком-
паний, так и к банальному снижению 
уровня доверия граждан к приобрете-
нию подобной недвижимости.

Верховный суд РФ установил, что 
содержание общего имущества кот-
теджного посёлка регулируется 
по аналогии нормами Жилищного ко-
декса РФ и может осуществляться че-
рез функционал товариществ соб-
ственников жилья (ТСЖ). При этом 
коттеджный посёлок должен соответ-
ствовать критериям, указанным в ч. 
2 ст. 136 ЖК РФ. Однако эти критерии 
не учитывают, что в состав посёлка 
могут входить многоквартирные дома 
и блокированная застройка. Соответ-
ственно, механизмы управления ими 
с помощью ТСЖ низкоэффективны, 
а временами неприменимы.
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Стресс-тест от ЦБ

  ЦБ готов простимулировать рынок долгосрочных инструментов привлече-
ния денег в банковский сектор. Речь, в частности, идёт об институте сберега-
тельных сертификатов. Об этом говорится в обзоре финансовой стабильности 
ЦБ, с которым ознакомились «Известия».

  Регулятор обратил внимание, что сохраняется высокая зависимость кредит-
ных организаций от краткосрочного фондирования. Сейчас доля обязательств 
банков перед клиентами на короткий срок находится вблизи исторически мак-
симальных значений: к 1 октября средства, привлечённые на период до года, 
составляли около 83%.

  Размещение преимущественно на такие периоды в рублях характерно как 
для юридических, так и для физических лиц. Дисбаланс активов и обязательств 
по срочности — фундаментальная причина реализации процентного риска, 
считают в Банке России.

  В секторе розничного кредитования ЦБ указал на временное снижение спро-
са на займы после объявленной частичной мобилизации в сентябре. Тем не ме-
нее для обеспечения сбалансированного развития необеспеченного потреб-
кредитования с 2023 года будут установлены макропруденциальные лимиты.

  Кроме того, Банк России не исключил ужесточения регулирования ипотеч-
ного рынка из-за роста доли кредитов с первоначальным взносом, составляю-
щим менее 20%, с 37 до 48%.

  Согласно проведённому ЦБ стресс-тесту на горизонте до конца 2023-го, 
в случае продолжения санкционного давления на экономику и ухудшения кре-
дитного качества заёмщиков банковский сектор в целом сохранит устойчи-
вость. Однако некоторым организациям может потребоваться докапитализа-
ция: её общий объём оценивается в размере до 0,7 трлн рублей.

Накрыть на стоп
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Нестандартные санкции

Иван Тимофеев

Программный директор клуба «Валдай» 

В ведение порога цен на российскую 
нефть обсуждается уже несколь-

ко месяцев. Идея была представлена 
ещё в начале сентября в заявлении ми-
нистров финансов стран Группы семи. 
Её суть состояла в том, чтобы запре-
тить перевозку российской нефти и не-
фтепродуктов морским путём в том 
случае, если стоимость контракта бу-
дет превышать заранее определённый 
уровень цены.

Наряду с перевозками речь и о со-
путствующих страховании, предо-
ставлении финансирования, бро-
керских услугах и тому подобном. 
Сформировалась «коалиция ценово-
го порога», в которую наряду с чле-
нами «семёрки» вошли Австралия 
и страны — члены ЕС. Вашингтон, 
Лондон и Брюссель уже разработа-
ли правовые механизмы новых огра-
ничений. 5 декабря вступают в силу 
ограничения по нефти, а в феврале — 
по нефтепродуктам. Каковы шансы, 
что ценовой порог удастся навязать 
остальным странам?

Вообще, это сравнительно новый 
и нестандартный вид экономиче-
ских рестрикций. Наиболее распро-
странённым и универсальным ин-
струментом современных санкций 
остаются ограничения на экспорт 
и импорт, а также блокирующие 
меры. Под последними понимается 
запрет на любые финансовые опера-
ции с физическими лицами или ор-
ганизациями, внесёнными в списки 
заблокированных. Российская не-
фтяная промышленность уже стол-
кнулась с широкой гаммой экспор-
тно-импортных ограничений. США, 
ЕС, Великобритания и ряд других 
стран ввели или постепенно вводят 
запреты на поставки нефти и нефте-
продуктов из России. Они в значи-
тельной степени перекрыли импорт 
оборудования для отечественного 
энергетического сектора.

Ещё до начала специальной во-
енной операции в отношении ряда 
крупных нефтяных компаний Рос-
сии действовали секторальные 
ограничения в виде запрета на дол-
госрочное кредитование и на по-
ставки в интересах отдельных про-
ектов. Вводить блокирующие 
санкции оказалось сложнее. В чёр-
ные списки попали целый ряд топ-
менеджеров и крупных акционе-
ров российских нефтяных активов. 
Однако сами компании блокиро-
вать на Западе не решались. Россия — 
слишком крупный поставщик нефти 
на мировой рынок. Блокировка фи-
нансовых транзакций наших постав-
щиков привела бы к панике на рын-
ке и астрономическому взлёту цены. 
Встречный ущерб — единственное, 
что останавливает Запад от таких 
действий.

В качестве более мягкой меры 
был предложен ценовой порог. Став-
ка делается на то, что западные ком-
пании контролируют значительные 
объёмы перевозок и страхования, 
а также на доминирование амери-
канского доллара в мировых фи-
нансах. Российских производите-
лей загоняют в ситуацию, в которой 
им либо придётся продавать нефть 
в рамках ценового порога, либо она 
попросту не будет доставлена. Кро-
ме того, такой груз не застрахуют, 
а финансовые транзакции по сдел-
кам с участием банков из стран «ко-
алиции порога» станут невозможны-
ми. Москва уже пригрозила отказом 
в поставках тем государствам, кото-
рые будут исполнять решения «ко-
алиции». Но сама она и так в зна-
чительной степени отказалась 
от российской нефти. Индия, Китай 
и другие дружественные страны мо-
гут не присоединяться, но западные 
перевозчики не доставят туда рос-
сийскую нефть.

Инициаторы санкций ожида-
ют попыток их обхода и пытают-
ся заранее цементировать возмож-
ные лазейки. Каких приёмов обхода 
ожидают в западных столицах? 
Первый — формальное соблюде-
ние ценового порога, но манипуля-
ции со стоимостью перевозки или 
иными сопутствующими услугами. 
Минфин США заранее предупреж-
дает перевозчиков, страховщиков, 
банкиров и иных участников рынка 
о том, что коммерчески неоправдан-
ные расценки будут рассматривать-
ся как признак нарушения режима 
ценового порога. Понятие коммер-

ческой оправданности не раскрыва-
ется, но сам сигнал зафиксирован.

Другая возможная опция об-
хода — искажение документации, 
которое может иметь место как 
на стороне поставщика, так и быть 
результатом сговора поставщика 
и перевозчика. На этот случай пере-
возчикам рекомендуется в течение 
пяти лет сохранять всю документа-
цию о сделке, а поставщикам стра-
ховых и иных услуг прописывать 
в контрактах оговорку о том, что пе-
ревозимая нефть стоит ниже цено-
вого порога. Наличие таких архивов 
само по себе не страхует от наруше-
ний, но позволяет регулятору в слу-
чае подозрений оперативно про-
верить историю сделок. В случае 
непреднамеренных нарушений ком-
пании могут отделаться относи-
тельно легко, а вот преднамеренный 
обход чреват уголовным преследо-
ванием.

Ещё один вариант — смешивание 
российской нефти с нефтью ино-
го происхождения. Пока ясных кри-
териев таких пропорций не опреде-
лено, хотя минфин США призывает 
к осторожности при осуществлении 
подобных сделок. ЕС в определении 
этих пропорций может учитывать 
разъяснения Еврокомиссии по сме-
сям, подпадающим под импортные 
ограничения.

Опыт правоприменительной 
практики США показывает, что 
режим санкций будут нарушать, 
и у американских регуляторов от-
работаны механизмы выявле-
ния таких эпизодов. У ЕС и Вели-
кобритании опыта меньше, что 
не исключает активного преследо-
вания нарушителей. Однако обо-
значенные способы обхода всё же 
представляются мышиной вознёй, 
которая системно не решит пробле-
му для России. В Москве могут раз-
рабатываться более масштабные 
меры.

Наиболее очевидная — наращи-
вание собственного танкерного 
флота. Сообщения о подобных ша-
гах появлялись в зарубежных СМИ, 
хотя достоверные оценки здесь за-
труднительны. В руках у США, ЕС 
и прочих инициаторов есть способ 
противодействия. Они могут по-
просту внести российские нефте-
наливные суда в списки заблокиро-
ванных. Тогда будет существенно 

затруднено их обслуживание в за-
рубежных портах. Американских 
вторичных санкций и штрафов по-
баиваются даже в дружественных 
странах. Опыт вторичных мер США 
против китайской COSCO Shipping 
Tanker и некоторых других компа-
ний за предполагаемую перевозку 
иранской нефти в 2019 году может 
служить предостережением. Евро-
пейский союз также предусмотрел 
механизм наказания судов, перевоз-
ящих российскую нефть выше цено-
вого потолка. Судам-нарушителям 
будет отказано в предоставлении 
финансовых, страховых и иных ус-
луг в юрисдикции ЕС. Формулиров-
ка п. 7 ст. 3n регламента Совета ЕС 
№ 833/2014 позволяет предполо-
жить, что речь о любом судне, не-
взирая на страну происхождения.

Аналогичные проблемы могут 
возникнуть и при создании россий-
ской страховой компании для об-
служивания нефтеналивных пере-
возок или в случае привлечения той 
или иной компании из дружествен-
ных стран. Здесь у США и союзни-
ков также в руках инструмент вто-
ричных санкций. То же касается 
финансовых транзакций. Операции 
в валютах стран-инициаторов бу-
дут перекрыты. И снова во весь рост 
встаёт вопрос о расчётах в нацио-
нальных валютах. Большой вопрос: 
будут ли банки в дружественных 
странах подвергать себя риску всё 
тех же вторичных санкций в случае 
транзакций по операциям выше це-
нового порога?

Правовые механизмы санкций 
конкретно по ценовому порогу пока 
не прописаны. Однако они могут по-
явиться в любой момент, либо стра-
ны-инициаторы, прежде всего США, 
могут дать пояснение о применении 
к нему уже существующих норм. 
Так произошло недавно с поясне-
ниями о возможных рестрикциях 
за использование платёжной систе-
мы «Мир» в интересах заблокиро-
ванных лиц.

В сухом остатке участникам «ко-
алиции порога» необязательно до-
биваться вступления в их ряды 
большего количества стран. До-
статочно пригрозить вторичными 
санкциями или принудительными 
мерами в случае выявленных нару-
шений или же попросту блокиро-
вать страховые услуги или финансо-
вые транзакции, проходящие через 
западные компании и банки в нару-
шение предписанных норм.

Наращивая давление на россий-
ский нефтяной сектор, США и дру-
гие инициаторы санкций будут 
использовать богатый опыт ограни-
чений против Тегерана. В своё вре-
мя Вашингтону удалось добить-
ся «глобализации» своего запрета 
на импорт иранской нефти и свя-
занных с подобным импортом услуг. 
Иран продолжает выживать в усло-
виях санкций, хотя и несёт потери. 
Вне всяких сомнений, Россия тоже 
сохранит эффективные пути поста-
вок своей нефти на внешние рынки. 
Однако, как и в случае Ирана, санк-
ции увеличат издержки российско-
го нефтяного экспорта.

Ценный рост

Алексей Кричевский 

Финансовый эксперт 

В последнее время дезинфляцион-
ный тренд постепенно сходит на нет 

и инфляция начинает еженедельно ра-
сти всё активнее. Из наиболее актуаль-
ных данных Росстата следует, что уве-
личение потребительских цен в России 
ускорилось до 0,19% за неделю, которая 
закончилась 27 ноября, по сравнению 
с повышением на 0,11% за предыдущие 
семь дней. Таким образом, можно ожи-
дать: по итогам года этот показатель бу-
дет около 12%, как и прогнозировал ЦБ.

Так, активно растут цены на авиа-
билеты, огурцы и помидоры, а за те-
кущий год самым крупным оказа-
лось увеличение стоимости бытовой 
химии и гигиенических товаров, 
а также автомобилей. С начала года 
машины подорожали на 29–39%, шам-
пуни — на 36%, зубная паста — на 37%, 
а стиральные порошки — на 27%. Все 
эти позиции имеют не слишком боль-
шой, но ощутимый вес в расчётах ин-
фляции, и без них рост цен по Росста-
ту составил бы около 8%.

В следующем году есть все шан-
сы увидеть инфляцию в полтора-два 
раза ниже текущей, но при условии, 

что в подсчётах в основном будут 
участвовать товары отечественно-
го производства. Проблема в том, что 
завозная продукция станет прода-
ваться по другим ценам уже не толь-
ко из-за логистических проблем 
и санкций, но и из-за того, что про-
изводиться она будет по новой себе-
стоимости, которая включит в себя 
все возросшие европейские и ази-
атские расходы на логистику, элек-
троэнергию, человеко-часы, обслу-
живание производственных линий. 
Особенно это касается импорта 
из Европы.

Российским товарам после подъё-
ма в цене в последние пару лет прак-
тически некуда расти. За исключени-
ем увеличившихся рисков поломок 
производственных линий, которые 
в ценовом формате будут перекла-
дываться на конечного потребите-
ля. А вот западным — очень даже есть 
куда. Но нового витка такой инфля-
ции, какая может в ближайшие пару 
лет охватить европейский континент, 
у нас не случится точно.

Росстатовские данные говорят 
о том, что первые пару месяцев ново-
го года цены будут расти, как обычно, 
на 0,5–1% с поправкой на сезонность 
товаров и спроса. Это происходит 
ежегодно, поскольку в праздники 
всегда фиксируется повышенный 
спрос на новогодний стол и подар-
ки, в число которых входят и быто-
вая техника, и смартфоны, и иногда 
автомобили. Весной же с учётом эф-
фекта крайне высокой базы тренд 
стандартного нормального роста цен 
может резко смениться, и не исклю-
чено, что на некоторое время в Рос-
сии установится дефляция.

Но по итогам 2023 года, если си-
туация в мире будет примерно та-
кой же, как сейчас, скачков цен ждать 

не стоит. Инфляция останется в рай-
оне 6–8% годовых. К слову, стоимость 
некоторых импортных позиций — 
от смартфонов и ноутбуков до то-
варов общего потребления — может 
даже несколько снизиться, так как 
постепенно проходят антироссий-
ские настроения и смягчаются за-
преты на экспорт.

Но самый важный пункт — ин-
фляция по Росстату сильно отли-
чается от инфляции потребитель-
ской, поскольку ведомство считает 
оптовые закупки и цены. Для по-
требителя ситуация выглядит со-
всем по-другому. То есть если 
в этом году официальная инфляция 
будет около 12%, то потребитель-
ская — в полтора-два раза выше. Это, 
собственно, так и ощущается при 
покупках в магазинах.

В следующем году история бу-
дет точно такой же — при официаль-
ной оценке роста цен в 6–8% реаль-
ное увеличение стоимости товаров 
в магазинах будет не ниже 10% за год. 
Вместе с этим удорожание некото-
рых позиций, которые де-факто яв-
ляются только или в основном им-
портными, таких как бананы, чеснок, 
бытовая химия, может быть силь-
нее — вплоть до 20–25%. Это будет 
связано с увеличением расходов 
на логистику и необходимостью про-
работки альтернативных маршру-
тов доставки — иногда с помощью по-
средников.

То же самое можно сказать о быто-
вой технике, но здесь должны начать 
вменяемо работать параллельный 
импорт и соглашения ЕАЭС в плане 
обслуживания товаров. Однако за ба-
зовый прогноз на следующий год 
можно брать 6–8% от Росстата и 10–
12% — в магазинах. Меньше эти пока-
затели точно не будут.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

« ВНЕ ВСЯКИХ СО-
МНЕНИЙ, РФ СО-
ХРАНИТ ЭФФЕК-

ТИВНЫЕ ПУТИ ПОСТАВОК 
СВОЕЙ НЕФТИ НА ВНЕШ-
НИЕ РЫНКИ. ОДНАКО, 
КАК И В СЛУЧАЕ ИРА-
НА, САНКЦИИ НЕСКОЛЬ-
КО УВЕЛИЧАТ ИЗДЕРЖКИ 
РОССИЙСКОГО НЕФТЯНО-
ГО ЭКСПОРТА

Предварительный порог

  1 декабря страны Евросоюза предварительно договорились об уста-
новлении ценового порога на российскую нефть на уровне $60 за баррель. 
Об этом Reuters сообщил диписточник, добавив: объединение также рас-
считывает на механизм корректировки — предельная стоимость россий-
ского сырья должна быть ниже на 5%, чем его рыночная цена.

  Страны ЕС пытаются согласовать порог цен на нефть уже несколько ме-
сяцев. Идея этой меры против РФ принадлежит странам G7. На прошлой 
неделе они предложили установить предельную цену $65–70 за баррель 
без механизма корректировки.

  Однако Польша, Литва и Эстония посчитали это слишком щедрым по-
дарком для России и настаивали на $30 за баррель. Позиция этих стран за-
тянула процесс согласования, хотя ЕС торопится с решением до 5 декаб-
ря. В этот день в силу вступит нефтяное эмбарго РФ из восьмого пакета 
санкций.

  Варшава — единственная из тройки пыталась до последнего выторго-
вать свои условия. Хотя ЕС рассчитывал уже в пятницу, 2 декабря, опубли-
ковать документ об установлении порога цен на российскую нефть. Тем 
не менее минфин США заявил к вечеру 1 декабря, что ЕС сможет согласо-
вать лимит до 5 декабря, несмотря на возражения Польши.
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A — И, конечно, важно учиты-
вать фактор конкуренции 

и стремление торговых сетей поддер-
жать потребителей в праздничный пе-
риод, — заметил эксперт.

Игорь Караваев добавил: пока 
в крупнейших торговых сетях цены 
на основные продовольственные то-
вары стабильны, а по части категорий 
их рост отстаёт от инфляции. Напри-
мер, за последний месяц подешевели 
27 товаров, в том числе овощи — кар-
тофель, капуста, морковь. Хотя в по-
следнюю неделю инфляция несколь-
ко ускорилась — до 0,11 с 0,06% неделей 
ранее. Ритейл сдерживает цены за счёт 
своих ресурсов, утверждает Игорь Ка-
раваев.

Говорить о вероятном подорожа-
нии продуктов в следующем году пока 
рано, отметил эксперт. Каждый запрос 
поставщика на изменение цены прохо-
дит проверку на обоснованность, сети 
анализируют, насколько выросли из-
держки партнёров, добавил он.

�� БАЛАНС В СЕТИ

В онлайн-сегменте средний чек фак-
тически не изменился по отноше-
нию к началу года, сказал «Извести-
ям» президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артём Соколов. 
Например, в начале  года средний 
чек в Москве составлял 1119 рублей, 
а сейчас — 1195, в Санкт-Петербурге — 
869 и 985 соответственно, в Татарста-
не — 712 и 790. При этом обороты интер-
нет-розницы растут.

— Продукты — одна из самых попу-
лярных категорий в интернете, при-
чём в этом году это особенно очевид-
но: всё больше россиян предпочитают 
заказывать их онлайн. Оборот кате-
гории вырос в онлайн-рознице на 47% 
по сравнению с прошлым годом, — от-
метил эксперт. — Рост зафиксирова-
ли практически во всех городах. Мак-
симальным — около 100% — он был 
в Липецкой, Кемеровской, Пензенской, 
Курской и Кировской областях, а так-
же в Чувашской Республике и на Алтае.

Артём Соколов подчеркнул, что по-
купателей привлекает сервис и воз-
можность экономить: компании по-
стоянно проводят акции и усиливают 
программы лояльности. Поэтому он-
лайн-розница не видит «предпосылок 
для изменения ситуации, напротив, пе-
риод подготовки к Новому году — это 

возможность для ритейлеров привлечь 
клиентов».

�� СЛОВО ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

Сейчас ценовая ситуация на про-
довольственном рынке стабильна 
и развивается в пределах сезон-
ных тенденций, сказали «Известиям» 
в Минсельхозе. В декабре наиболее вы-
сокие темпы роста потребительских 
цен по отношению к ноябрю обычно 
показывают овощи: огурцы, помидо-
ры, картофель, морковь и другие. Дру-
гие продукты к праздничному столу 
вряд ли заметно подорожают — лишь 
на 1–2%, дали прогноз в министерстве.

Рыба и морепродукты — уязвимая 
группа товаров: от неё потребители 
отказываются в первую очередь, ког-
да их доходы сокращаются, сказал 
«Известиям» президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышленни-
ков Герман Зверев. Особенно это каса-
ется премиальной продукции — икры, 
дорогостоящих видов рыбы.

— Потребление рыбы в России сни-
жается: в 2020 году показатель со-
ставил 22,2 кг на человека, в 2021-м — 
21,7 кг, согласно данным Росстата. 
В этом году снижение продолжится, — 
добавил эксперт. — Последствия пан-
демии, продовольственная инфляция 
в мире, санкции, введённые против РФ, 
отразились на финансовом положении 
россиян и на стоимости продуктовой 
корзины. В этой ситуации цены на икру 
и другие виды премиальной продук-
ции жёстко ограничены спросом и ре-
альной покупательной способностью. 
А новогоднее повышение розничных 
цен может обвалить продажи в этом 
сегменте.

В Ассоциации производителей 
игристых вин подтвердили «Извести-
ям», что в декабре не стоит ждать по-
дорожания шампанского, ноябрьские 
цены на праздничный напиток сохра-
нятся и в декабре. Средняя стоимость 
отечественного игристого к Ново-
му году составит 350 рублей, импорт-
ного — 600–700. Сейчас в магазинах 
более половины этих напитков — ино-
странные, отметили в организации.

Как сказали «Известиям» в Минэко-
номразвития, «в целом динамика ин-
фляции укладывается в прогноз 12,4% 
по итогам года». По оценкам экономи-
стов, темп роста цен на продукты мо-
жет быть на 2–2,5 п.п. выше.

Александр Полегенько | «Известия»
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Мария Перевощикова

В России планируют ужесточить тре-
бования к расселению аварийного 

жилья. В Госдуме разрабатывают за-
конопроект, который установит сро-
ки процедуры и запретит растягивать 
этот процесс, выяснили «Известия». Так-
же депутаты намерены обязать регио-
нальные власти поднять цены закуп-
ки жилья для переселенцев на уровень 
нормативов Минстроя. Сейчас субъек-
ты зачастую устанавливают стоимость 
на 15–20% ниже ради экономии, но за-
стройщики отказываются продавать 
квартиры по такой цене. За нарушение 
правил необходимо ввести наказание — 
вплоть до уголовной ответственности, 
подчеркнули депутаты. По словам экс-
пертов, в России участились случаи, 
когда в разваливающихся домах оста-
ются люди без тепла, воды, дверей 
и окон. Хотя в целом программа рассе-
ления аварийного жилья в РФ реализу-
ется даже с опережением.

�� СРОЧНОЕ ДЕЛО

В России хотят ужесточить требова-
ния по расселению аварийного жи-
лья. В частности, в Госдуму до конца 
2022 года планируют внести законо-
проект, предполагающий запрет на не-
одновременное расселение аварийных 
домов и устанавливающий обязатель-
ные сроки для этого, сообщил «Извес-
тиям» первый заместитель председа-
теля комитета ГД по строительству 
и ЖКХ Владимир Кошелев.

Также депутаты рассчитывают обя-
зать региональные власти поднять 
цены закупки жилья для переселен-
цев и отдельных категорий граждан 
на уровень нормативов Минстроя. Учи-
тывая неоднородность рынка жилья 
в муниципалитетах и желание субъ-
ектов в ряде случаев сэкономить, есть 
практика, когда власти устанавливают 
стоимость на 15–20% ниже среднеры-
ночной, утверждённой Минстроем РФ, 
сказал Владимир Кошелев. Но в таких 
случаях застройщики отказываются 
продавать квартиры по заниженной 
цене. За нарушение правил необходи-
мо также ввести наказание — вплоть 
до уголовной ответственности, под-
черкнул он.

— Сегодня участились вопиющие 
случаи во многих субъектах, причём 
в том числе в крупных и небедных го-
родах, когда признанные аварийными 
дома расселяют неравномерно. Часть 
жителей переселяют в новые кварти-
ры, а часть остаётся в полуразрушен-

ных зданиях. Мы получаем множество 
таких жалоб, — рассказал Владимир 
Кошелев.

По его словам, оставшиеся в ава-
рийных зданиях люди нередко оказы-
ваются без воды и тепла — переехав-
шие жильцы или мародёры срезают 
батареи, из-за чего подача ресурсов 
останавливается, но счета на их опла-
ту продолжают приходить. В осво-
бождённых помещениях наполовину 
расселённых зданий может не быть 
дверей и окон, появляются крысы. Кро-
ме того, в подобных зданиях селятся 
бездомные и проводят время другие 
асоциальные представители общества, 
подчеркнул Владимир Кошелев.

Такое испытание выпало на долю 
Марии, которая оказалась с двумя 
детьми в таком полуразвалившемся 
доме в одном из расселяемых кварта-
лов в Самаре.

— Наш дом — двухэтажный, на во-
семь квартир — признали аварийным 
ещё в 2013 году. Начали расселять толь-
ко в январе 2022-го. Владельцы шести 
квартир переехали, а ещё две, мы в том 
числе, остались, — рассказала женщина.

Семьи остались на втором этаже, 
а на первый «заехали» бездомные, на-
чали собираться разные неблагопо-
лучные компании, зачастую устраи-
вавшие пожары, подача воды и тепла 
остановилась, сообщила Мария. По-
мощь пришла только летом, после того 
как семьи написали обращение депу-
татам Госдумы — жалобы местным вла-
стям не помогали.

Зачастую в городах даже уже рассе-
лённые дома и кварталы стоят годами — 
их не сносят и территории не застраи-
вают новыми зданиями.

— Например, в расселение одно-
го из аварийных кварталов в Самаре 

A По его словам, инсайде-
ров в банках, которых со-

бираются завербовать для получения 
конфиденциальных сведений о рабо-
те кредитной организации или для 
участия в кибератаке на неё, стали 
заманивать релокацией в западные 
страны. Эксперт уточнил, что такие 
предложения встречаются в хакер-
ских телеграм-каналах. Помимо по-
мощи с переездом россиянам также 
предлагают оформление паспортов 
других государств.

— Хакеры работают «по потреб-
ности». Они формируют вознаграж-
дение в том формате, в котором оно 
может быть интересно соискателю, — 
отметил Владимир Дрюков.

По его словам, в 2022 году возни-
кали случаи, когда инсайдеры при-
нимали участие в атаках на банки 
и это приводило к успешному разви-
тию хакерской атаки. Однако трудно 
сказать, какого рода вознаграждение 
им было обещано и что они получи-
ли. Размещать подобные предложе-
ния могут как отдельные хакеры, так 
и профессиональные группировки 
разной мотивации и принадлежности.

Кроме того, важно, что в этом году 
в целом изменился ландшафт кибер-
угроз, подчеркнул эксперт. Если рань-
ше теневые действия злоумышлен-
ников были коммерциализированы 
и хорошо монетизировались, то на-
чиная с марта основной целью стало 
нанесение наибольшего вреда рос-
сийским компаниям. Огромное коли-
чество инструментов для совершения 
атак и всевозможных баз слитой ин-
формации было выложено в откры-
тый доступ с комментариями, предла-
гающими воспользоваться данными 
для нанесения ущерба.

— Также цель многих атак — полу-
чение списков сотрудников с долж-
ностями, аккаунтами, контактными 
данными. Это нужно для дальнейшего 
использования их в задачах социаль-
ной инженерии. При солидном воз-
награждении для части внутренних 
сотрудников продажа такой инфор-
мации — большое искушение, — по-
яснил Владимир Дрюков.

Предложение с вербовкой бан-
ковских инсайдеров под предлогом 
релокации в западные страны в те-
леграм-каналах также встречал осно-
ватель сервиса разведки утечек дан-
ных и мониторинга даркнета DLBI 

Ашот Оганесян. Он рассказал «Из-
вестиям», что на теневых форумах та-
ких предложений мало, так как более 
или менее профессиональным зло-
умышленникам подобная эмиграция 
неинтересна.

— Такие предложения размеща-
ют в основном украинские хактиви-
сты, которые в принципе генерируют 
много странного контента. Западным 
хакерам вряд ли интересен до ступ 
к российским банкам, так как вы-
вести средства из них сейчас край-
не трудно, — полагает Ашот Оганесян.

В ЦБ сообщили «Известиям», что 
в нормативных документах установ-
лены требования к банкам и некре-
дитным финансовым организациям 
по обеспечению информационной 
безопасности. Они предписывают 
внедрение многоступенчатой систе-
мы защиты чувствительных данных, 
а перечень сотрудников, имеющих 
доступ к ней, должен быть строго 
ограничен, подчеркнули в регуляторе.

Разумеется, предложение рело-
кации — это лишь приманка, заявил 
директор технического департамен-
та RTM Group Фёдор Музалевский. 
Он подчеркнул: стоимость базы, кото-
рая утекает к злоумышленникам, как 
правило, существенно ниже той сум-
мы, которая потребуется для органи-
зации переезда по всем правилам.

— За время расследования подоб-
ных инцидентов установлено, что 
инсайдеры получают лишь незна-
чительные суммы в денежном эк-
виваленте, а в каждом пятом случае 
злоумышленники вообще «сдают» 
их службам безопасности. Исключе-
ние могут составлять случаи, когда 
речь идёт о необходимости организо-
вать направленную дорогостоящую 
атаку на конкретного клиента (или 
клиентов) банка, и договариваются 
тогда уже не с рядовыми сотрудни-
ками, — отметил Фёдор Музалевский.

Инсайдеров могут вербовать для 
получения баз, чтобы прозванивать 
клиентов, или доступа к данным орга-
низации, пояснил руководитель отде-
ла анализа и оценки цифровых угроз 
Infosecurity a Softline Company Кон-
стантин Мельников. Он уточнил: ха-
керы готовы платить деньги за нуж-
ную информацию или возможность 
попасть в систему компании, если са-
мостоятельно это сделать не получа-
ется.

Как фишинг ляжет
Количество сайтов с фейковыми билетами в театр выросло вдвое

Иван Черноусов, Денис Гриценко 

В Сети активизировались мошенники, 
которые приглашают пользователей 

сервисов знакомств в театр и просят по-
тенциального «партнёра» купить фей-
ковые билеты на спектакль, рассказали 
«Известиям» специалисты по кибербе-
зопасности. После создания пары в при-
ложении аферист, играющий роль сим-
патичной девушки, предлагает перейти 
в мессенджер и во время беседы говорит, 
что хочет вместе сходить на постанов-
ку. Мошенник присылает жертве ссыл-
ку на поддельный сайт театра и просит 
купить билеты онлайн. В итоге аферисты 
похищают данные карты и деньги. С на-
чалом театрального сезона количество 
фишинговых сайтов культурных заведе-
ний выросло вдвое по сравнению с про-
шлым годом, рассказали специалисты. 
Эксперты советуют внимательно смот-
реть на описание портала, а также его 
веб-адрес, чтобы не попасться на уловку.

В дейтинг-сервисах активизирова-
лись аферисты, использующие схему 
с приглашением в театр.

— Мошенник под видом привлека-
тельной девушки знакомится с жертвой 
в социальных сетях или на сайтах зна-
комств и приглашает на свидание. Поль-
зователя уводят в мессенджер, где он по-
лучает ссылку на фишинговый сайт для 
покупки билетов в театр, ему предлага-
ют оплатить их, — рассказала «Извести-
ям» старший аналитик центра реагиро-
вания на инциденты информационной 
безопасности Group-IB Юлия Зинган.

Чтобы усыпить бдительность жерт-
вы, злоумышленники часто использу-
ют голосовые сообщения. В итоге афе-
ристы похищают данные карты и деньги. 
Бывает, что средства списывают дваж-
ды или трижды — например, в случае 
оформления «возврата» билета, сооб-
щила эксперт.

По её словам, с начала театрального 
сезона количество поддельных ресур-
сов такого рода выросло вдвое по срав-
нению с прошлым годом.

— В августе–октябре обнаружено 
292 новых домена под фейковые сайты 
театров, работающих по схеме с лже-

свиданием. Из них 94 были зарегистри-
рованы в августе, 100 — в сентябре и ещё 
98 — в октябре. Для сравнения: за анало-
гичный период прошлого года лжесай-
тов театров было почти в два раза мень-
ше — 159, — сказали в Group-IB.

Там уточнили: чаще всего мошенни-
ки подделывают портал сервиса «Афи-
ша». Также аферисты используют име-
на популярных театров, например МХТ 

имени Чехова. «Известия» направили за-
просы в театр и в «Афишу».

— Мы ежемесячно фиксируем десят-
ки фишинговых сайтов, где якобы про-
даются билеты на спектакли. Больше 
всего мошеннических ресурсов появи-
лось в конце прошлого и начале нынеш-
него театрального сезона, — подтвердил 
директор по стратегии Bi.Zone Евгений 
Волошин.

Корреспонденты «Известий» пооб-
щались с мошенниками, использующи-
ми описанную схему. После создания 
пары в Tinder две «девушки» предложи-
ли продолжить общаться в Telegram, где 
присылали голосовые сообщения по од-
ному шаблону.

— Я работаю аналитиком в банке 
и ищу серьёзные отношения. И очень 
сильно люблю ходить на спектакли 

Общество

Долговое странствие
Ремонтную компанию подозревают в срыве оборонзаказа

Елена Балаян, Катерина Медведева

В 2019 году Балтийский флот мог недо-
считаться 8,7 млн рублей, рассказал 

«Известиям» источник в правоохрани-
тельных органах. ООО «Компания Энер-
горемонт» заключило договор на ремонт 
военного корабля «Денис Давыдов», од-
нако работы не выполнило, а получен-
ные в качестве аванса деньги якобы 
не вернуло, следует из данных из откры-
тых источников. Компанию подозрева-
ют в нецелевом использовании бюд-
жетных средств, выделенных в рамках 
гособоронзаказа на ремонт и обслужи-
вание судов, сообщил источник. Сейчас 
с катером всё хорошо — летом этого года 
он был замечен на военной выставке 
в Балтийске, следует из официального 
сообщения МО. Однако сам эпизод не-
целевого использования выделенных 
на его ремонт средств стал объектом 
внимания следователей.

Московскую «Компанию Энергоре-
монт» подозревают в злоупотребле-
нии полномочиями при выполнении 
государственного оборонного заказа. 
В конце ноября органы предваритель-
ного следствия провели проверку в по-
рядке, установленном ст. 144–145 УПК 
РФ, и обнаружили признаки возможного 
преступления, сообщил «Известиям» ис-
точник в правоохранительных органах.

В марте 2019 года АО «33-й Судоре-
монтный завод» (город Балтийск) и ООО 
«Компания Энергоремонт» (Москва) за-
ключили договор в рамках гособорон-
заказа на сервисное обслуживание 
и ремонт кораблей и судов Балтийско-
го флота, следует из данных из откры-
тых источников.

По условиям договора «Компания 
Энергоремонт» обязалась выполнить 
работы по ремонту нижнего отсека 
дизеля на корабле «Денис Давыдов», 
а судоремонтный завод должен был 
их оплатить, сказано в решении заку-
почной комиссии, опубликованном 
на сайте госзакупок.

Корабль, названный в честь героя 
войны 1812 года и поэта Дениса Давы-
дова, — это небольшой десантный катер, 
предназначенный для скоростной пере-
броски морем и высадки на необорудо-
ванное побережье десанта, колёсной 
и гусеничной техники. На нём помеща-
ется два боевых танка или четыре БТР. 
Дизельный двигатель — один из двух хо-
довых моторов катера.

Высокая скорость катера обеспечи-
вается наличием воздушной каверны 
на днище, которая изолирует большую 
часть корпуса от контакта с водой, обе-
спечивая значительное снижение со-
противления и возможность самостоя-
тельно сниматься с мели. Вероятно, 
со скоростью у одного из таких кате-
ров возникли проблемы, их требова-
лось устранить в ходе ремонта.

Аукцион по «Денису Давыдову» с са-
мого начала пошёл не вполне гладко. 
Как следует из протокола Федераль-
ной антимонопольной службы, на его 
заключение претендовало также ООО 
«Кингисеппский машиностроительный 
завод», однако заказчик подписал дого-
вор с «Компанией Энергоремонт».

Не согласившись с итогами прове-
дения торговой процедуры, кингисепп-
ский завод обратился в УФАС, но заказ-
чик сослался на то, что ранее завод уже 
срывал сроки исполнения контрактов, 

и антимонопольный орган в жалобе от-
казал, следует из решения антимоно-
польного органа.

По данным сайта Арбитражного суда, 
ремонт на 21,9 млн рублей «Компания 
Энергоремонт» должна была выполнить 
до 11 июля 2019 года. Фирма получила 
аванс — 8,7 млн рублей. Однако работы 
выполнены не были, отметил источник. 
О том, что работы не были выполнены, 
говорится и в решении арбитража.

В ноябре того же года завод решил 
расторгнуть договор с подрядчиком 
и потребовал вернуть аванс. Но деньги 
возвращены не были, говорится в том же 
судебном решении. Тогда завод решил 
взыскать их через суд. «Доказательств 
выполнения работ в какой-либо части 
ответчиком не представлено», — гово-
рится в решении судебной инстанции.

7 июля 2020 года Арбитражный суд 
Калининградской области постановил 
расторгнуть договор, а полученный 
по нему аванс обязал вернуть заводу 
как «неосновательное обогащение», го-
ворится в решении.

— Полученные ООО «Компания Энер-
горемонт» денежные средства государ-
ственного оборонного заказа в раз-
мере 8,8 млн рублей израсходованы 
не на цели выполнения договорных 
обязательств перед АО «33 СРЗ», что по-
влекло причинение существенного вре-
да охраняемым законом интересам го-
сударства, — сказал источник.

ООО «Компания Энергоремонт» было 
создано в 1996 году. Основное направле-
ние его деятельности — ремонт и техни-
ческое обслуживание судовых дизелей 
и дизель-генераторов отечественного 
и импортного производства. Компа-

ния успешно работает на рынке судо-
ремонта и имеет представительства 
в Коломне, Владивостоке, Мурманске, 
Санкт-Петербурге, Калининграде и Пе-
тропавловске-Камчатском, говорится 
на её официальном сайте.

В сравнении с 2020 годом в 2021-м 
выручка выросла на 278% и состави-
ла 134,9 млн рублей. Однако компания 
всё равно сработала в убыток — 7,6 млн 
рублей.

«Известия» направили запросы 
в ООО «Компания Энергоремонт» и АО 
«33 СРЗ» с просьбой уточнить: на какие 
цели было потрачено 8 793 600 рублей 
«Компанией Энергоремонт», получен-
ных в качестве аванса по договору, и по-
чему эти средства не были возвращены 
заказчику. На момент публикации от-
вет не получен.

29 июля этого года в День военно-
морского флота десантный катер «Де-
нис Давыдов» участвовал в выставке 
вооружения и военной техники Балтий-
ского флота в городе Балтийске, следу-
ет из текста новости, опубликованной 
на сайте Минобороны. «Известия» на-
правили в ведомство запрос с прось-
бой уточнить, был ли в итоге катер от-
ремонтирован и если да, то когда и кем. 
На момент публикации ответа получе-
но не было.

« СЕМЬИ ОСТА
ЛИСЬ НА ВТО
РОМ ЭТАЖЕ, 

А НА ПЕРВЫЙ «ЗАЕХАЛИ» 
БЕЗДОМНЫЕ, НАЧАЛИ СО
БИРАТЬСЯ РАЗНЫЕ НЕБЛА
ГОПОЛУЧНЫЕ КОМПАНИИ, 
ЗАЧАСТУЮ УСТРАИВАВ
ШИЕ ПОЖАРЫ, ПОДАЧА 
ВОДЫ И ТЕПЛА ОСТАНО
ВИЛАСЬ

Релокация данных

Суд назначил братьям Магомедовым по 19 и 18 лет колонии

  Мещанский суд Москвы 1 декабря вынес приговор  
братьям-миллиардерам Магомедовым. Зиявудин от-
правится в колонию строгого режима на 19 лет, его брат 
Магомед получил 18 лет колонии. Также Магомедо-
вым назначен штраф в размере 2,5 млн рублей каждому. 

  Ранее 24 ноября Мещанский суд признал совла-
дельцев группы «Сумма» братьев Зиявудина и Магоме-
да Магомедовых виновными в создании преступного 
сообщества и хищении 11 млрд рублей из госбюдже-
та. Гособвинение запрашивало для Зиявудина 24 года 
тюрьмы, для его брата — 21 год. Подсудимые вину 
не при знали. 
 

  Целью группы, согласно приговору, было хищение 
денег из государственного и региональных бюдже-
тов. По версии следствия, с 2014 по 2017 год сотрудники 

организации «Стройновация» (входит в группу компа-
ний «Сумма», признанную банкротом в июле 2019 года) 
не использовали по целевому назначению деньги, ко-
торые были выделены на выполнение работ по го-
сконтрактам. Злоумышленники перечисляли средства 
на счета компаний, входящих в «Сумму». 

  Основные эпизоды дела связаны с хищениями при 
строительстве стадиона «Арена Балтика» в Калинин-
граде, который возводили к чемпионату мира по фут-
болу 2018 года, аэропорта Храброво и автомобильной 
дороги «Чуйский тракт». Также подсудимых обвиня-
ют в хищении свыше 5 млрд рублей при строительстве 
железной дороги Кызыл — Курагино.  

  Магомедовы были арестованы в 2018 году и с тех 
пор находились под стражей. Прокуратура наложи-

ла арест на имущество фигурантов дела более чем 
на 45 млрд рублей. А Хамовнический суд Москвы 
по иску Генпрокуратуры взыскал с Магомедовых 
$750 млн в пользу государства.

  Остальные фигуранты дела — бывший гендиректор 
АО «Объединённая зерновая компания» (ОЗК) Сергей 
Поляков, бывший начальник департамента экономи-
ческой безопасности ОЗК Роман Грибанов, гендирек-
тор предприятия «Энергия-М» Юрий Петров и бывший 
глава компании «Интэкс» Артур Максидов — полу-
чили от 7 до 12 лет лишения свободы со штрафами 
от 700 тыс. до 1,5 млн рублей.
  

  Всего фигурантами по делу проходят порядка 20 че-
ловек. Некоторые из них находятся в розыске и аресто-
ваны в России заочно.

Сроковой момент
Требования к расселению аварийного жилья ужесточат
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в самом центре города с 2017 года было 
вложено почти 700 млн рублей. Жители 
оттуда переехали, а здания до сих пор 
не снесли, торги для девелоперов на за-
стройку не провели. Это даже слож-
но объяснить логически — совершенно 
неясно, в чём заключается проблема, — 
сказал Владимир Кошелев.

Именно поэтому важно ввести 
жёсткие сроки для расселения ава-
рийки, а также для сноса таких зданий, 
подчеркнул депутат. От этого зависят 
безопасность граждан и рациональ-
ное использование имущества регио-
на, добавил он.

В Минстрое на запрос «Известий» 
не ответили. Также редакция напра-
вила запрос в администрацию Самары.

�� ПРИРОСТ ОПЕРЕЖАЕТ

В целом программа расселения ава-
рийного жилья в РФ реализуется хо-
рошо, даже с опережением, сказал член 
комитета ГД по строительству и ЖКХ 
Александр Якубовский. Но есть проб-
лема — прирост аварийного жилья опе-
режает эту программу, сказал парла-
ментарий.

— С 1 января 2017 года по 1 января 
2022-го объём дополнительного ава-
рийного жилья в стране увеличился 
на 13 млн кв. м. По нашим оценкам, еже-
годный прирост жилья такой катего-
рии будет составлять не менее 2 млн 
кв. м, — сказал депутат.

Есть и территории, где программа 
расселения происходит не лучшим об-
разом, отметила руководитель подко-
митета Торгово-промышленной па-
латы (ТПП) РФ по развитию бизнеса 
в сфере управления жилой недвижи-
мостью, доцент Финансового универ-
ситета Сусана Киракосян.

— В стране накопилось очень много 
аварийного фонда, и содержать такие 
дома управляющим компаниям весьма 

сложно, — отметил генеральный дирек-
тор ПАО «ГИТ» Валерий Ковалёв.

Нужно субсидировать управление 
таким фондом, считает эксперт. И при 
наличии этих обязательств регио-
ны, возможно, будут быстрее его рас-
селять — эта мера была бы неплохим 
стимулом, полагает Валерий Ковалёв.

В среднем временной лаг между 
признанием дома аварийным и его фак-
тическим расселением сейчас по стра-
не составляет около года-двух, ска-
зал эксперт тематической площадки 
ОНФ «Жильё и городская среда» Павел 
Склянчук. Логично, если признанный 
аварийным дом будут передавать госу-
дарственной гарантирующей УК, соз-
дание которых предусмотрено страте-
гией строительства и ЖКХ, считает он.

— Предложенная депутатами ини-
циатива правильная. Если аварий-
ный дом уже расселяется, то он дол-
жен быть освобождён от всех жильцов 
в кратчайшие сроки до момента от-
ключения от энергетики, — отметил 
председатель комитета ТПП по пред-
принимательству в сфере ЖКХ Андрей 
Широков.

Мера же по выравниванию стои-
мости выкупа жилья для расселен-
цев позитивна не только для граждан, 
но и для строительного бизнеса в ре-
гионах, отметил председатель новго-
родского отделения «Деловой России» 
Юрий Весельев.

С другой стороны, на практике будет 
довольно сложно одномоментно рассе-
лять все дома, считает член комитета 
по строительству «Деловой России», со-
основатель АНО «НПИ “Сибирь”» Денис 
Воронов. Например, если часть жиль-
цов не согласна переезжать в предло-
женные квартиры, пояснил он. Также 
иногда некоторые люди идут в суд, по-
скольку считают, что дом признали ава-
рийным незаконно. Вопрос требует 
подробной проработки, сказал эксперт.

в театр. Я бы очень хотела, чтобы ты со-
ставил мне компанию. Чтобы ты взял 
билеты, мы встретились, погуляли, 
сблизились и посетили хороший спек-
такль — такое аудио пришло от афери-
ста, представившегося Марией.

Затем от неё пришло сообщение 
со ссылкой на поддельный сайт театра. 
В случае со второй «девушкой» сцена-
рий был практически таким же. После 

того как собеседницы понимали, что 
афера не удалась, они блокировали чат.

Корреспондентов «Известий» при-
гласили в «МХТ имени Чехова» в Мо-
скве и дали ссылку на покупку билетов 
на поддельный сайт «Афиши» в Крас-
нодаре, где можно было приобрести 
билеты не только на спектакль, а так-
же в кино и на концерт. В обоих слу-
чаях порталы выглядели похожими 
на настоящие, но были и огрехи. В пер-
вом случае злоумышленников выда-
вало небрежное описание на сайте, 
а во втором — приписка о том, что сей-
час нельзя приобрести билеты в кас-
сах — из-за коронавирусных ограни-
чений их продают только онлайн. Хотя 
противоковидные меры в столице дав-
но отменены.

В Group-IB утверждают, что зна-
комы и с инструкциями по схеме 
с театром для мошенников-новичков. 
Их присылают потенциальным «сот-
рудникам», которых ищут в соцсетях, 
пояснили специалисты. В одной из та-
ких инструкций приведена любопыт-
ная классификация возможных жертв, 
рассказали в Group-IB. По мнению ав-
тора, идеальная жертва — мужчина 
от 28 лет в поисках серьёзных отно-
шений. На втором месте — юноши, же-
лающие только развлечься.

— Из минусов отмечаются пассив-
ность жертвы, мужчины, «нулевые 
в общении», и те, из кого «приходит-
ся вытаскивать информацию клеща-
ми», — пояснила Юлия Зинган.

По её словам, в этом  году схе-
ма с лжесвиданиями распространи-
лась и за пределы России и встреча-
ется в странах СНГ и Европы, а также 
в США, Арабских Эмиратах, Австра-
лии и Турции.

Защититься от такого рода афер по-
могает позиция нулевого доверия к без-
опасности в Сети, считает руководитель 
компонента Endpoint Security экосисте-
мы R-Vision EVO Пётр Куценко. Он сове-
тует вообще не переходить по ссылкам 
из сообщений. Если же пользователь от-
крыл ресурс, стоит сравнить расписа-
ние постановок на официальном сайте 
театра, сказал эксперт.

Па Петипа
Чем удивили первые премьеры 247-го сезона Большого театра

Светлана Наборщикова 

Торжество виртуозов и трепет рес-
ниц. Пышные пачки и струящиеся 

тюники. Яблоневый цвет и бриллиан-
товые декольте. А ещё золотая осень 
в Павловске, мавританский дворец, 
32 фуэ те и погоня за мечтой. На Истори-
ческую сцену Большого театра верну-
лись «Шопениана» в хореографии Ми-
хаила Фокина и Большое классическое 
па из «Пахиты» Мариуса Петипа. «Изве-
стия» убедились, что спектакли импе-
раторского балета остаются шедевра-
ми на все времена.

�� ТАНЦЫ ПОД ЛУНОЙ

В 1908 году Михаил Фокин поставил 
«Шопениану» для благотворительно-
го концерта, и тогда шопеновские валь-
сы-прелюды-мазурки звучали в пер-
возданном фортепианном варианте. 
Затем балет был оркестрован и обрёл 
имперский лоск на сцене Мариин-
ского театра. Окончательно просла-
вил создание Фокина Сергей Дягилев, 
включивший панегирик Шопену и ба-
летному романтизму в программу па-
рижских «Русских сезонов». Роль Юно-
ши, танцующего в окружении сильфид, 
исполнял Вацлав Нижинский, среди 
сильфид покоряли неземной лёгко-
стью Павлова и Карсавина.

В Большом «Шопениана» впервые 
появилась в 1932 году. Периодически 
возобновлялась и даже служила госу-
дарственным целям, став, например, 
хедлайнером сезона польской культу-
ры в 2008 году. Балетные труппы Боль-
ших театров Москвы и Варшавы объ-
единились, чтобы дать гала-концерт 
в память Фридерика Шопена. В «Шо-
пениану» руководство Большого теа-
тра делегировало Николая Цискарид-
зе, в пару ему определили молодую 
солистку Нелли Кобахидзе.

Учитывая напряжённость междуна-
родной обстановки (только что завер-
шился грузино-абхазский конфликт), 
стоит отметить дальновидность это-
го решения. Польская музыка в по-
становке русского хореографа плюс 
российские солисты грузинского про-
исхождения прозвучали сильно. Что 
касается спектакля, то грациозно-
стью движений и изяществом манер 
нынешний ректор Академии русского 
балета превзошёл всех сильфид вме-
сте взятых.

В премьере 2022 года роль Юноши 
исполнил Артём Овчаренко, который 
в начале карьеры репетировал с Ни-
колаем Максимовичем. Ученик дели-
катно отошёл на второй план, позво-
лив партнёршам насладиться танцем 
под луной. Там всё просто — бег, пере-

строения, позировки. Танцуют, кстати, 
на фоне задника авторства Владимира 
Дмитриева, сочинённого к постанов-
ке 1946 года. Золотая осень, ротонда, 
аллеи, перелески, обрамлённые серо-
чёрной бархатной падугой. Пейзаж 
императорского Павловска вносит 
в московский спектакль петербург-
скую ноту.

Клакеры ГАБТа исправно крича-
ли «Браво» примам Екатерине Крыса-
новой и Евгении Образцовой, но, по-
хоже, зря старались. Если и выделять 
кого-то в этом спектакле, то всех. Хо-
реографам-постановщикам Ната-
лье Большаковой и Вадиму Гуляеву 
удалось, пожалуй, главное: создать 
ансамбль, где никто не претендует 
на первенство, но все чувствуют себя 
частью коллективной души романтиз-
ма. А это время, когда в балете, по сло-
вам Михаила Фокина, господствова-
ла поэзия и танцовщица поднималась 
на пуанты не для того, чтобы проде-
монстрировать свой стальной носок, 
а чтобы, едва касаясь земли, создать 

своим танцем впечатление чего-то не-
земного.

�� ПАРАД ДРАГОЦЕННОСТЕЙ

Если «Шопениана» — про неземное, ан-
самбль и взаимовыручку, то «Пахита» — 
про стальной носок, конкуренцию 
и первенство. В один вечер объедине-
ны очень разные сочинения, но общее 
всё же прослеживается. Оба балета 
были созданы для Мариинского театра 
и через год показаны в Большом. Оба 
поставлены знаковыми хореографа-
ми и считаются квинтэссенцией сти-
ля. «Пахита» прославляет балетный 
классицизм: яркий, бравурный и упо-
рядоченный, как гвардейские парады 
на Марсовом поле, любимые Мариу-
сом Петипа.

Мелодраматическую историю 
о красавице, похищенной в детстве цы-
ганами, Жозеф Мазилье сочинил для 
балета Парижской оперы в 1846 году. 
Спустя год Петипа поставил «Пахиту» 
в Петербурге, а ещё через год — в Мо-

скве. В Северной столице Николай I 
пожаловал Петипа кольцо с рубином 
и 18 бриллиантами. В Первопрестоль-
ной, где солировала Елена Андреянова, 
на сцену швырнули дохлую кошку. Зато 
героиню следующей редакции Екате-
рину Вазем ждал настоящий триумф. 
В 1881 году специально для своей лю-
бимицы Петипа дополнил постановку 
Большим классическим па. Это зрели-
ще и легло в основу «Пахиты» Большого 
театра. Хореограф-реставратор Юрий 
Бурлака обратился к своей же поста-
новке 2008 года, дополнив её парадны-
ми выходами и характерными танцами.

Наследством оригинального сю-
жета можно считать «испанистые» 
костюмы (пачки пикантно подраги-
вают при каждом движении), красные 
розы в дамских причёсках и распис-
ной задник с мавританским дворцом. 
В остальном «Пахита» — чисто танце-
вальная история.

Характерные танцовщики соревну-
ются с классическими. Корифейки — 
с солистками. Солистки — с примой. 
Это её бенефис, и другие танцовщи-
цы, отбросив амбиции, превращают 
его в праздник. А в подарок преподно-
сят свои коронные вариации, но тоже 
с умыслом: мол, станцуй-ка лучше.

В «Пахите» 2008-го в шестёрке соли-
сток выходили три примы-балерины, 
и чувствовался накал страстей. Сейчас 
девушки по иерархии ниже, но танцу-
ют тщательнее, с большим вниманием 
к деталям, по-старинному акцентируя 
коронные трюки. Прима в лице Алёны 
Ковалёвой от них особо не отличает-
ся, хотя должна выделяться масшта-
бом и харизмой.

Впрочем, масштаб есть, но чисто 
физический — девушка крупная и вы-
сокая. Такой и партнёр нужен соот-
ветствующий. Встала Алёна на паль-
цы, и кавалер — хороший танцовщик 
Егор Геращенко — оказался ей по пле-
чо. Некрасиво и не в традиции клас-
сического балета, где соразмерность — 
эстетическая норма.

Помнится, в бытность главы Боль-
шого балета Махара Вазиева директо-
ром балета Мариинского для Ульяны 
Лопаткиной приглашали персональ-
ных партнёров. Конечно, Алёна Ко-
валёва не Лопаткина и вряд ли дора-
стёт до неё в смысле таланта, но, коли 
возвели девушку в балеринский ранг, 
по статусу и обеспечивайте.

А лучшим в балете, где бал правят 
женщины, оказался мужчина. Моло-
дой солист Дмитрий Смилевски, вы-
шедший в па-де-труа, непринуждённо 
соединил виртуозность с элегантно-
стью. Учреди Петипа в своей выставке 
достижений приз победителю, понят-
но было бы, кому его вручить. 

Поднимите ей веки
Почему может нравиться и раздражать шоу «Уэнсдэй»

Сергей Сычёв

З а первую неделю 341 млн просмо-
тров — Netflix рапортовал, что се-

риал Тима Бёртона «Уэнсдэй» поставил 
рекорд, побив лучший результат четвёр-
того сезона «Очень странных дел». Кри-
тики брезгливо морщатся, активисты 
обвиняют сериал в расизме, но зрите-
лей становится только больше. Все во-
семь эпизодов доступны на стримин-
ге по подписке, в России сериал можно 
смотреть с помощью VPN, хотя кто-то ка-
чает его у пиратов бесплатно. «Известия» 
рассказывают о хите, который подозри-
тельно напоминает «Гарри Поттера».

�� ЦИТАТА ЦИТАТЫ

У Мэрилина Мэнсона есть замечатель-
ный клип «Tainted Love». Замечательно 
в нём то, что это двойной кавер. В му-
зыкальном смысле — на песню Глории 
Джонс, которую Мэнсон серьёзно утя-
желил электрогитарами и своим фир-
менным рёвом. В кинематографиче-
ском — на фильм «Недетское кино»: 
безобидная пьянка в честь школьно-
го выпускного превращается в мрач-
ную оргию после приезда туда группы 
Мэнсона с фанатками в чёрном латексе.

Такой же многослойный кавер — 
сериал «Уэнсдэй» Тима Бёртона. Здесь 
Хогвартс лёгким движением руки ма-
стера готической иронии превра-
тился в Невермор. Название навеяно 
поэ зией Эдгара По, а главная героиня 
Уэнсдэй сравнивается, естественно, 
с Вороном. Так вот, академия Невер-
мор — элитная старшая школа для ис-
ключительных подростков, изгоев, как 
они сами себя называют. Здесь учатся 
настоящие оборотни, вампиры, сире-
ны и другие ребята, которым до поры 
лучше быть за стенами академии, чем 
среди людей, которых тут называют 
не «маглами», а «норми». Вместо Гар-
ри Поттера сюда приезжает Уэнсдэй 
Аддамс, её эксцентричная семейка от-
чаялась найти дочке школу с доста-
точным уровнем инклюзии и решила 
поселить 15-летнюю девушку среди 
ей подобных. Другое дело, что Уэнсдэй 
и среди изгоев оказывается слишком 
маргинальной.

Как и Гарри Поттер, она «избранная», 
а вот почему — об этом, собственно, 
и весь первый сезон шоу. Уэнсдэй регу-
лярно посещают мистические открове-
ния, в том числе из далёкого прошлого, 
и она расследует серию убийств, кото-
рые как-то связаны с монстром, живу-
щим в местном лесу. А ещё — с жите-
лями соседнего с Невермором городка 
Джерико.

Перед нами любовный треуголь-
ник: Уэнсдэй нравятся и местный нор-
ми в кафетерии, и бледный художник 
из Невермора, обладающий даром 
оживлять нарисованных им чудищ. 
Но самое главное — опять история 
об инициации переплетена с магиче-
скими, сказочными и мистическими 
элементами, как и в случае с героями 
Джоан Роулинг. «Гарри Поттер» всё же — 
одно из важнейших произведений со-
временности, публика скучала по нему, 
и вот она получила его новую инкар-
нацию в форме сериала Тима Бёртона.

�� ВЕЩЬ И ГДЕ ОНА ОБИТАЕТ

Вещь — знаковый персонаж франшизы 
«Семейка Аддамс». Это живая кисть, ко-
торая передвигается с помощью паль-
цев и разговаривает ими, а чем она слы-

шит, думает и чувствует, лучше даже 
не гадать. Фактически из всей семей-
ки мы будем видеть в сериале только 
её и Уэнсдэй, хотя другие члены будут 
являться то собственной персоной на-
яву, то во флешбэках. Главной герои-
не придётся выживать самой, прино-
равливаясь к странным традициям 
Невермора и медленно социализи-
руясь. Забавно, но тут на ум невольно 
приходит и непростая девушка Один 
из сериала «Очень странные дела». По-
английски Stranger Things, а вещь — 
Thing. Что-то общее у этих шоу есть 
кроме популярности.

В момент глобального кризиса «Уэн-
сдэй» предлагает полный и приятный 
эскапизм, глубокий сон, где страх и смех 
переплетены так, как умеет только Тим 
Бёртон. Макабрические пляски, расчле-
нённые трупы, кровавые бани и даже 
пираньи в детском бассейне кажутся 
здесь трогательными и безобидными — 
такова сила отстранения, создаваемо-
го шоураннером за счёт ряда элементов. 
Первое тут — это антураж, тот самый 
Невермор, сказочная школа, где даже 
умирающие дети как бы и не умирают. 
Всё понарошку, даже то, что на самом 
деле. Второе — шутки в каждом диало-
ге и каждом кадре. Произносятся они 

обычно с каменным лицом и почти все 
принадлежат Уэнсдэй, и от этого вдруг 
становится светло и радостно. Даже ког-
да танцпол заливает кровью, а девуш-
ка превращается в кинговскую Кэрри. 
Третье — прекрасный подбор актёров, 
где малоизвестные юные артисты пере-
игрывают даже опытных Кэтрин Зета-
Джонс и Кристину Риччи (она, кстати, 
тоже когда-то играла Уэнсдэй Аддамс, 
13 лет назад). Особенно хороша Джен-
на Ортега в главной роли. Девушка для 
этой работы научилась играть на вио-
лончели, фехтовать, грести, стрелять 
из лука, боксировать, говорить по-
немецки. А ещё сама подготовила та-
кой танец для школьного бала, что эта 
сцена уже успела стать вирусной.

За приключениями Уэнсдэй сле-
дить очень увлекательно, потому что 
Бёртон сделал из неё совершенно уз-
наваемого аспергера с задержкой 
психического развития. Конечно, это 
аспергер несколько вымышленный, 
идеализированный, как в «Жутко гром-
ко и запредельно близко» или в недав-
нем «Ферзевом гамбите», но это узнава-
емый, трендовый, работающий типаж. 
До конца раскрытый, но при этом не раз 
уже заявленный в массовой культуре. 
Уэнсдэй великолепно образована, у неё 
прекрасная реакция, она везде чем-
пион. Но при этом она инфантильна, 
не может трезво оценить ни одну си-
туацию с человеческим фактором, ей 
только предстоит стать полноценной 
личностью, потому что вначале у неё 
есть только мощный интеллект и за-
старелые детские комплексы. То есть 
зритель чувствует себя и подавлен-
ным способностями героини, и при 
этом смотрит на девушку слегка свы-
сока, потому что она всё же совсем ещё 
ребёнок, тщетно пытающийся быть 
взрослее и мудрее своих родителей, 
да и мира в целом.

Общество Культура 

Внимательный зритель заметит, что в готических нарядах Уэнсдэй постепенно  
(и не случайно) с каждой серией становится все больше белого цвета
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Спорт

Улыбка раздора
Чем закончится бой Шлеменко и Исмаилова

Дмитрий Гарин

С амый, пожалуй, ожидаемый бой 
года в российских ММА состоится 

3 декабря в Екатеринбурге. Ветеран сме-
шанных единоборств Александр Шле-
менко (61–14) подерётся с наиболее 
популярным бойцом ММА Магомедом 
Исмаиловым (17–3–1). 

Так уж вышло, что средний вес — са-
мый обсуждаемый в российских ММА. 

Спор, кто лучший боец в этой катего-
рии, — ожесточённый. Тут и Владимир 
Минеев, и Анатолий Токов, и несколь-
ко классных бойцов из АСА. А ещё ко-
нечно же Александр Шлеменко и Ма-
гомед Исмаилов. Минеев и Исмаилов 
провели два боя (ничья и победа Вла-
димира), Токов выиграл у Исмаилова 
в далёком 2013-м, а вот со Шлеменко 
Магомед ещё не дрался, при том что 
их бой был очень ожидаемым.

Вопрос был в том, у кого найдутся 
деньги, чтобы организовать поединок 
двух легенд российского ММА. Они на-
шлись у RCC. Промоушен предложил 
каждому по $300 тыс., бойцы согласи-
лись, и уже в декабре 2021-го бой анон-
сировали.

Сомнения в том, состоится ли бой, 
конечно, были. У Шлеменко не зажила 
рука, травмированная в бою с Артуром 
Гусейновым в октябре 2021 года. Ма-
гомед в ожидании боя вышел в окта-
гон с Оланреваджу Дуродолой — встре-
ча состоялась в рамках «Бойцовского 
клуба РЕН ТВ» (Исмаилов победил еди-
ногласным решением судей). Затем 
он набрал 106 кг. Но в преддверии боя 
со Шмеленко уложился в 84,4.

«Ждём выступлений на мировой арене, 
но скучать не успеваем»
Гимнастка Лала Крамаренко — об участии в коммерческих шоу,  
лидерстве в сборной и программе Камилы Валиевой

Михаил Кузнецов

В этом сезоне Лала Крамаренко стала 
лидером сборной России по художе-

ственной гимнастике. Она выигрывает 
практически все официальные старты, 
в том числе победила в личном многобо-
рье на Спартакиаде, опередив ближай-
ших преследовательниц почти на пять 
баллов. В сентябре она должна была пое-
хать на свой первый чемпионат мира, где 
боролась бы за золотые медали, но это-
му помешали санкции. Зато теперь Лала 
сможет показать себя на «Небесной гра-
ции» — уникальном турнире, организо-
ванном Благотворительным фондом 
Алины Кабаевой. Соревнования прой-
дут в Сочи со 2 по 4 декабря.

�� «ПОДДЕРЖКУ БОЛЕЛЬЩИКОВ 
СЛЫШУ, ЧИТАЮ ВСЕ 
ЗАПИСОЧКИ»

Недавно вы приняли участие в шоу Свет-
ланы Хоркиной «Восхождение». Как чув-
ствуете себя на подобных мероприятиях?

Очень люблю выступать вне офи-
циальных соревнований. Есть возмож-
ность попробовать что-то новое, приме-
рить образы. Выступление при полном 
зале очень вдохновляет.

Долго готовитесь к подобным шоу?
Организаторы выбрали музыку, ко-

торая вписывается в концепцию всего 
шоу, и вместе с Екатериной Дементье-
вой мы составили номер. У меня было 
два дня на подготовку, так как только 
вернулась со сборов в Дубае.

Каково было выступать в тёмном зале?
Освещение на шоу очень отличается 

от соревнований. Но это опыт, как с за-
крытыми глазами пытаешься поймать 
предмет. Практикуюсь.

Сезон подходит к концу. Каким он был 
у вас?

Сезон был хорошим, но всегда есть 
к чему стремиться.

Если посмотреть на результаты этого 
года, то очевидно, что вы становитесь 
лидером российской художественной 
гимнастики. Сами почувствовали это?

Оценку своих результатов я остав-
ляю за судьями и моими тренера-
ми. В сборной все сильные гимнастки, 
и я рада конкуренции. Каждая из нас, 
выходя на ковёр, чувствует одинаковую 
ответственность перед тренером, пе-
ред Ириной Винер, зрителями и страной.

Ощущаете возросшую популярность?
Поверьте, в моей жизни ничего 

не изменилось. Всех своих поклонни-
ков очень люблю. Всегда нравится, ког-
да они приходят меня поддержать. Всё 
слышу, читаю все записочки. Мне очень 
приятно!

Были ли какие-то необычные встречи 
с фанатами?

В августе, когда ездила в Санкт-
Петербург на мастер-класс, ко мне пря-
мо в аэропорт приехала мастер, кото-
рая делает очень красивые ювелирные 
украшения. Подарила мне одно из своих 
изделий, я с ним сейчас выступаю. Она 
была со своими дочками. Я в ответ под-
готовила для них памятные подарки.

�� «БЕЗ ВЫСТУПЛЕНИЙ 
НА МИРОВОЙ АРЕНЕ  
СКУЧАТЬ НЕ УСПЕВАЕМ»

Хватило ли вам соревнований в этом 
году?

Конечно, мы ждём выступлений 
на мировой арене, но у нас много 

стартов проходит и в России. Скучать 
не успеваем. Отдельное спасибо нашей 
Ирине Александровне Винер. Она всег-
да знает, как можно выйти из любой си-
туации, и поддерживает нас.

Не обидно, что практически весь сезон 
пришлось выступать только в России?

Только тот, кто прошёл эту школу 
рядом со мной, поймёт, что у меня вну-
три.

Следите ли за тем, что происходит 
на международных стартах? Чемпио-
нат мира смотрели?

Конечно, смотрела и хочу там вы-
ступать.

Не было мыслей, что в этом году могли 
выиграть свой первый титул чемпион-
ки мира?

Пожалуйста, оставьте эту тему. 
Я со своей страной.

Всё больше спортсменов из разных ви-
дов спорта сейчас меняют гражданство, 
чтобы выступать на международных 
соревнованиях. Вы такую альтернати-
ву не рассматриваете?

Каждый спортсмен вправе прини-
мать свои решения. Знаете, мы всю 
жизнь отдали, чтобы прийти к одной ме-
дали. Скажу лично за себя — речи о сме-
не гражданства и выступлении за дру-
гую страну нет.

Когда мы вернёмся на международную 
арену, какой расклад сил увидим?

Давайте вернёмся, а там и посмо-
трим.

�� «НОВУЮ ПРОГРАММУ 
СОСТАВИЛИ, НО ВСЕ СЕКРЕТЫ 
РАСКРЫВАТЬ НЕ БУДЕМ»

Насколько вы довольны этим сезоном? 
Что запомнилось?

Для меня все сезоны запоминающие-
ся. В этом могу отметить доработку об-
раза. Я начала работать со стилистом, 
и мир гимнастики очень быстро это 
подхватил. Очень рада, что мы с Ири-
ной Александровной и моими тренера-
ми ввели такую моду.

Какие планы на новый сезон?
Программу мы уже составили, но все 

секреты раскрывать пока не будем.

Кто и как вообще подбирает музыку для 
ваших программ?

Ирина Александровна ночами 
не спит, а утром что-нибудь новенькое 
отправляет — и музыку, и видео. Она 
работает круглосуточно. С Ляйсан Са-
вицкой также создаём программу. Все 
в команде трудятся.

Не очень понятно, каким будет следую-
щий сезон. Некоторые спортсмены про-
буют себя в чём-то новом. Не хотели бы 
попробовать себя в телевизионных про-
ектах?

Телевизионные проекты — это пре-
красно, но пока я в профессиональном 
спорте. Не могу уделить время этому.

А если позовут, например, в «Леднико-
вый период»?

Всё только после завершения моей 
спортивной карьеры.

Знаю, что вы следите за фигурным ката-
нием и не раз отмечали Камилу Валие-
ву. Как вам её программа в этом сезоне?

Замечательная и лиричная, как она 
сама. У неё очень интересная програм-
ма, особенно под музыку из фильма 
«Интерстеллар». Мне понравилась за-
думка с азбукой Морзе. Произвольная 
также шикарна — она рассказывает всю 

свою боль, что пережила на Олимпий-
ских играх, и катает с невероятными 
чувствами.

Это ваш выпускной год в школе. Какие 
планы дальше? Собираетесь куда-то по-
ступать?

Планы — учиться и только учить-
ся. Скорее всего, буду поступать в Уни-
верситет Лесгафта в Санкт-Петербурге. 
Если честно, сложно заставить себя 
взять учебник. После тренировок хо-

чется отдохнуть, увидеть семью, пооб-
щаться с друзьями. Но у меня выпускной 
год — экзамены и поступление. Хочется 
всё сдать хорошо. Ну и пока не наступил 
олимпийский сезон, есть больше време-
ни для учёбы.

Скоро у вас будет отпуск. Как его про-
ведёте?

Отпуск у меня уже был. Сейчас рабо-
таем. А планы на праздники — побыть 
с семьёй.

Шесть по шесть
Футболисты «Зенита» и «Спартака» жёстко наказаны за драку

Алексей Фомин

Контрольно-дисциплинарный ко-
митет (КДК) Российского футболь-

ного союза присудил по шесть матчей 
дисквалификации футболистам «Зе-
нита» — Вильмару Барриосу, Родригао 
и Малкому и «Спартака» — Шамару Ни-
колсону, Александру Соболеву и Алек-
сандру Селихову. Они наказаны за драку, 
устроенную во время матча Кубка Рос-
сии. Другие участники потасовки никак 
не наказаны, хотя «Зенит» требовал дис-
квалифицировать спартаковцев Квинси 
Промеса и Наиля Умярова. Как проходи-
ло обсуждение самого резонансного со-
бытия нынешнего футбольного сезона — 
в репортаже «Известий».

Резонансный матч между «Зенитом» 
и «Спартаком» состоялся 27 ноября. Ос-
новное время закончилось со счётом 
0:0. И сразу же после этого случилась 
массовая драка с участием практиче-
ски всех представителей обеих команд. 
Судья Владимир Москалёв по итогам 
инцидента удалил шестерых игроков. 
Их судьбу 1 декабря решал КДК РФС.

Его заседание предсказуемо вызвало 
ажиотаж. На разбор полётов были при-
глашены все участники драки, но вы-
зов принял только Александр Соболев. 
Он проскочил внутрь так быстро, что 
никто из журналистов не успел спро-
сить его об ожиданиях от заседания.

Через два часа сотрудники пресс-
службы «Спартака» провели масштаб-
ную спецоперацию, чтобы избавить 
футболиста от вопросов СМИ. Маши-
на клуба сначала подъехала к главно-
му входу в офис РФС, но затем резко 
развернулась и оказалась у служебно-
го входа. Оттуда, спасаясь от вопросов, 
и вынырнул Соболев.

Остальные участники конфликта об-
щались с КДК удалённо. Футболисты 
«Зенита» дали свои объяснения, запи-
сав видеообращения. Шамар Николсон 
общался с членами КДК по Zoom. А Се-
лихов и вовсе не вышел на связь, так как 
во время заседания летел в самолёте.

Согласно протоколу матча, все шесть 
футболистов были удалены за уча-
стие в массовой драке. Таким образом, 
КДК рассматривал дело, отталкиваясь 

от ч. 2 ст. 97 дисциплинарного регламен-
та РФС — «Массовая драка с участием 
более двух лиц». Именно за это Малком, 
Родригао, Барриос, Селихов, Николсон 
и Соболев получили дисквалификации 
на шесть матчей Кубка России каждый.

«Зен и т » та к же ош т рафова н 
на 100 тыс. рублей за неподобающее по-
ведение команды (три удаления) во вре-
мя игры, на 50 тыс. — за демонстрацию 
болельщиками несогласованного бан-
нера, на 50 тыс. — за использование 
зрителями ненормативной лексики 
и на 30 тыс. — за пиротехнику. «Спар-
так» получил штрафы 100 тыс. рублей 
за неподобающее поведение команды 
(четыре удаления) и 50 тыс. — за задерж-
ку начала матча.
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Спортсменки из 14 стран встретятся 
на турнире «Небесная грация» в Сочи

С 2 по 4 декабря в новой Академии художественной гимнастики в Сочи состоит-
ся турнир «Небесная грация».

Это уже вторая «Небесная грация», первая состоялась в прошлом году. Проект 
уникален тем, что спортсменки выступают не по общепринятым международным 
правилам. В 2021 году соревнования, состоявшиеся в Москве, стали примечатель-
ны тем, что были совмещены правила 2005 и 2022–2024 годов: часть регламента 
взяли из периода, когда на ковре блистала Алина Кабаева. Идея турнира принад-
лежит именно олимпийской чемпионке-2004, а в качестве организатора высту-
пил её благотворительный фонд. В этом году «Небесная грация» пройдёт в Сочи, 
в новой Академии художественной гимнастики.

Девушки будут соревноваться в многоборье, но с одной необычной для сегод-
няшнего дня деталью: помимо стандартных упражнений с обручем, мячом, бу-
лавой и лентой гимнастки подготовят выступления и со скакалкой. На взрослых 
стартах этот предмет не используется с 2011 года, оставаясь только у юниоров.

Состав участниц в 2022 году солидный. Кроме победительницы прошлогодне-
го турнира Лалы Крамаренко только от России заявлены ещё четыре гимнастки: 
Владислава Шаронова, Мария Победушкина, Анастасия Гузенкова и Мария Бо-
рисова. Из Белоруссии приедет Анастасия Салос, одна из сильнейших «худож-
ниц» мира. Также Сочи примет спортсменок ещё из 12 государств — от Армении 
и Узбекистана до Китая и Словакии.

Уровень участниц «Небесной грации» постоянно растёт. Это легко объяснимо: 
пробовать новое и бороться с коллегами из разных стран интересно всем. Год на-
зад турнир преподнёс зрителям множество сюрпризов — от выступлений примы 
Большого театра Светланы Захаровой и известного артиста балета Сергея По-
лунина до совместного выхода практически всех олимпийских чемпионок в ин-
дивидуальном многоборье. В этом году организаторы не собираются опускать 
высокую планку, и нас ждёт настоящий праздник художественной гимнастики.
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